
НА КОНТРОЛЕ  Как нас обслуживают?

МИНУТА В МИНУТУ 
– вот так в идеале должен работать 
общественный транспорт  
«Интервал между маршрутками в часы пик 
должен укладываться в 4 минуты, в межпиковое 
время – в 7 минут, после 20 часов – в 20 минут», 
– утверждают представители республиканского 
комитета по транспорту и дорожной 
инфраструктуре. Получается? Не очень. Из-
за этого «не очень» в часы пик на остановках 
скапливается большое количество народу, в чем 
корреспондент «СО» в очередной раз убедился 
в ходе рейда, цель которого – установить, как 
перевозчики соблюдают интервал движения. 

Тамара  БУНТУРИ

Восемь утра. Архонский перекре-
сток. Желающих уехать много. Это и 
студенты, и сотрудники  различных 
предприятий. Кто-то из города, кто-то 
приехал из районов. К каждой оста-
навливающейся маршрутке бегут по 
нескольку человек.  Не всем удается 
втиснуться в салон с первого раза.  
Надо отметить, что машин немало, но 
людей не становится меньше. На смену 
уехавшим подходят новые. 

За обстановкой наблюдают пред-
ставители профильного комитета, на-
родного фронта, регионального отде-
ления Комитета безопасности России, 
транспортных компаний. Не просто 
наблюдают: в рамках проводимого в 
течение трех дней рейда в их поле зре-
ния – интервал движения маршруток. 
Причем замеры идут сразу  в восьми 

точках города, для которых утренние 
скопления наиболее характерны. 

«Жалобы от пассажиров поступают 
и на «горячую линию», и в комитет, – 
говорит заместитель руководителя 
комитета Хазби Джидзалов. – В том 
числе много замечаний по несоблюде-
нию графика движения. Мы регулярно 
проводим подобные рейды. Пока об-
ходимся без санкций. Могу отметить, 
что ситуация несколько улучшается. В 
частности, на Архонском перекрестке 
еще недавно скапливалось до 70 чело-
век. Сегодня порядка 20–30». 

Да, машины подходят, люди садят-
ся, но не всегда в прямом смысле сло-
ва. Кое-где народу набивается столь-
ко, что дверь еле закрывается. «У нас 
на линии до 600 машин в день, а люди 
долго ожидают на остановках, – про-
должает Хазби Джидзалов. – Так быть 
не должно. Маршруты дублируются 

и мешают друг другу. Это создает 
нагрузку на маршрутную сеть, влияет 
на экологию. Необходимо провести 
оптимизацию сети». 

Как известно, в соответствующих 
ведомствах заканчивается работа по 
созданию документов планирования, в 
которых будут представлены и новая 
маршрутная сеть, и новая тарифная 
политика. К слову, тариф станет регу-
лируемым. В 20 числах декабря работа 
будет завершена. Также, как сообщил 
Хазби Джидзалов, примерно к этому 
сроку будут приобретены 40 машин 
«Вектор-Некст» для межмуниципаль-
ных перевозок и 25 машин китайского 
автопрома для межрегиональных. 
Что касается внутренних маршрутов 
Владикавказа, то массового обновле-
ния автопарка пока не будет, хотя это 
было бы нелишним. Сегодня из 600 
машин только 110 – новые. 

ПО ЗОВУ РОДИНЫ  Рустам Остаев, ученик МБОУ СОШ №38 г. Владикавказа, стал самым молодым бойцом СВО 

«Я ДОЛЖЕН ЖИТЬ ОТНЫНЕ, 
КАК СЛЕДУЕТ МУЖЧИНЕ»

В коридорах школы №38 очень оживленно. И дело не в долгожданном звонке 
на перемену: ученики спешат на первый этаж, чтобы вовремя доложить 
свои письма к множеству других – кипе сердечных посланий с пестрыми 
рисунками и детскими поделками. Все они – в количестве более одной тысячи 
– адресованы участникам СВО.
Аделина КАМБЕГОВА

Акция «Доброе письмо» была 
запущена Российским движением 
детей и молодежи в начале октя-
бря этого года. В ее рамках все 
желающие имели возможность 

отправить нашим бойцам послания, 
открытки или подарки, сделанные 
своими руками, рассказать о том, 
как сильно они ими гордятся и ждут 
их возвращения в родные города.

Могла ли школа №38 г. Влади-
кавказа оставить эту акцию без 

внимания, когда ее выпускники 
прямо сейчас защищают мирных 
жителей Донбасса и отдают за них 
свои жизни? Ответ очевиден.

Желающих написать письмо не 
счесть. Даже в день отправки гру-
за дети продолжали подбегать 

к коробке с посланиями, чтобы 
доложить еще свое. Среди них – 
ученицы 3-го класса Мария Попо-
ва и Милана Богданова. Девочки 
рассказали о том, как ждут скорей-
шего возвращения наших солдат. 
Мария в своем письме составила 
целый список пожеланий, а Милана 
призналась – послание она еще не 
написала. Но сделать это хочет в 
ближайшее время.

«Я разукрашу письмо рисунками, 
– поделилась школьница. – Хочу 
отправить его моему дяде. Он тоже 

на передовой, защищает Родину. 
Я давно его не видела и очень со-
скучилась. Надеюсь, рисунок его 
обрадует!»

Вместе с письмами руководство 
школы приняло решение организо-
вать и сбор гуманитарной помощи. 
Участие в нем приняли все жела-
ющие: это учителя, школьники и 
их родители. Общими усилиями 
для наших бойцов было собрано 
самое необходимое – опирались 
на запросы самих солдат. А узнать 
о них смогли благодаря ученику 
Рустаму Остаеву (на фото) и, как 
обнаружилось совсем недавно, 
участнику СВО.

Во время летних каникул один-
надцатиклассник оказался на пе-
редовой, провел там месяц, дваж-
ды участвовал в боевых действиях, 
а после вернулся домой и пошел в 
школу вместе со своими друзьями. 
Это стало возможным благодаря 
его смекалке, упорству и непре-
одолимой любви к родному краю.

«Все началось с того, что ночью, 
перед тем как уснуть, я думал: 
«Вот я сейчас здесь – сытый, в 
тепле, а там, на передовой, мои 
соотечественники, земляки – мои 
братья – рискуют своими жизнями. 
Почему так?». И я для себя уже все 
решил – обязательно поеду», – рас-
сказал Рустам.

Важную роль в решении пар-
ня сыграл отец. Руслан Остаев 
(позывной «Скиф») является на-
чальником штаба батальона «Ала-
ния». Он посвятил всего себя вос-
питанию своих семерых детей. Об 
этом свидетельствуют высокая 
культура ребят, их нравственные 
качества и, что не менее важно, 
безграничные любовь и уважение 
к своему отцу.

В большой, дружной семье Оста-
евых Рустам – старший сын, и с 
папой его связывают особые отно-
шения. Вместе с непередаваемой 
гордостью за него юноша испыты-
вает и большое волнение. Поэтому 
в определенный момент поездка 
к нему на передовую стала для 
молодого человека необходимой.

(Окончание на 3-й стр.)
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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 
2 ноября по республике ожидается облачная с 

прояснениями погода, без существенных осадков. Утром 
местами туман. Температура воздуха по республике 

10–15, во Владикавказе – 10–12 градусов. 
61.43 60.97-0,19 -0,15

КУРСЫ ВАЛЮТ

 ♦ ДОБРЫЕ ДЕЛА В Моздоке открылся Центр 
для развития детей и взрослых с ограниченными 
возможностями здоровья. Объединению роди-
телей детей с ОВЗ уже более 5 лет, они активно 
участвуют в жизни города, однако, помещения у 
них до сих пор не было. Академия экономики пра-
ва решила эту проблему, предоставив помещение 
на безвозмездной основе. Провести ремонт и обо-
рудовать комнаты помогли Российский детский 
фонд и благотворительные фонды «Быть добру», 
и «АбсолютПомощь».
♦ СОЛНЕЧНОЕ БУДУЩЕЕ Солнечную электро-

станцию подарили школе Верхнего Фиагдона. 
Это случилось в рамках проекта «ЭкоШкола». 
Компании «ЭкоЭнерджи» и «ЮнигринЭнерджи» 
создают классы возобновляемой энергетики, 
обучают детей современным технологиям и по-
могают им найти свою будущую профессию. Соз-
дание электростанции является первым этапом 
вхождения школы в образовательный проект 
«ЭкоШкола».
♦ КРЕСТНЫЙ ХОД Во Владикавказской епар-

хии продолжается Крестный ход с чудотворным 
образом Божией Матери. До 12 ноября икона 
будет находиться в храмах ст. Архонской, с. 
Ногира, с. Октябрьского и с. Сунжи. С 12 по 17 
ноября – в храме Рождества Пресвятой Богоро-
дицы – Осетинской церкви. С 17 по 20 ноября – в 
храме Пророка Божия Илии. С 20 по 24 ноября – в 
кафедральном соборе Святого великомученика и 
Победоносца Георгия. С 24 по 27 ноября – в храме 
Покрова Пресвятой Богородицы. С 27 ноября 
по 4 декабря – в храме Святого благоверного 
князя Владимира исторической архиерейской 
резиденции.
♦ ТРОПИНКА К ОСТРОВКУ В Центральном 

парке культуры и отдыха им. Коста Хетагурова 
появилась дорожка к островку в пруду. Взрос-
лые и дети активно гуляют на этой территории, 
делают фотографии. Как сообщила АМС города 
Владикавказа, это ситуация временная. «Позже 
проход будет закрыт. Когда похолодает, озера 
будут спускать, чтобы почистить ил», – сообщили 
в администрации города.
♦ ОГРАНИЧЕНИЕ ВОДОСНАБЖЕНИЯ 2 ноября 

с 10:00 до 14:00 во Владикавказе будет ограниче-
но водоснабжение. Об этом сообщает АМС города 
Владикавказа. Ограничение связано с проведени-
ем ремонтных работ на Редантском водозаборе.

Пульс республикиПульс республики

«СО» приглашает 
к телеэкрану

Трамвайный вопрос

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

восход  6:34
заход  16:54

долгота дня  10:20

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 

ВОПРОС ДНЯ
ВМЕСТЕ МЫ – РОССИЯ! 
В чем проявляется народное единство?

Альбина ПЛАЕВА, председатель Комите-
та РСО–А по занятости населения:

– Считаю, народное единство заключается 
в общей идее. Сегодня – это одержать победу 
и прийти к миру. Это самое главное сейчас. 
И каждый житель страны думает об этом. 
Вторая задача – приложить все силы, чтобы 
этого достичь. Независимо от своего статуса, 
социального положения и пр.  Победа и мир 
– это то, что сегодня объединяет людей, спла-
чивает, делает сильнее, помогает преодолеть 
неудачи, придает бодрости и уверенности в 
собственных силах. 

Аркадий ЛИ, тренер, г. Моздок:
– Народное единство проявляется в друж-

бе народов. Например, чтобы стать метким 
стрелком, юноше, какой бы национальности 
он ни был, нужны зоркость, внимание, хоро-
шая техника и другие качества, за которые 
его в команде будут уважать. Он тоже по 
отношению к товарищам должен проявлять 
доброжелательность. Ну, а если на праздник 
Дня народного единства он еще и споет на 
родном языке или станцует национальный 
танец, а потом угостит всех традиционным 
блюдом, думаю, его авторитет еще вырас-
тет, и товарищи тоже проявят свои лучшие 
качества. Вот так, как в сплоченной команде, 
будет проявляться и народное единство.

Татьяна РЫЖКОВА, 38 лет:
– По моему мнению, День народного един-

ства – очень важный и нужный праздник. 
Он напоминает о том, что в самые тяжелые 
времена нашу державу всегда спасает на-
род, который является главным ее оружием 
и опорой. Считаю, что День народного един-
ства призван сплотить самых разных людей, 
напомнить об их силе, вековой мудрости, 

которые проявляются в самых сложных для 
страны ситуациях. В трудные времена наш 
многонациональный народ становится моно-
литом, действует как единое целое.

Диана АБАЕВА, медсестра:
– Единство нашего народа особенно ярко 

проявляется во время невзгод и тяжелых 
испытаний. Сразу вспоминается период пан-
демии ковида – она усилила сплоченность и 
единство между людьми. Медики, власти и 
даже простые жители объединили свои уси-
лия в борьбе с коварной инфекцией, высто-
ять перед которой удалось лишь благодаря 
неравнодушному отношению людей друг к 
другу. Независимо от национальной и религи-
озной принадлежности, все мы — граждане 
одной страны – России. И праздник народного 
единства – повод лишний раз всем нам об 
этом напомнить. 

Тимур КАРДАНОВ, руководитель патри-
отического клуба «Родина»:

– Народное единство должно проявляться 
не только в том, чтобы отметить ставший го-
сударственным праздник, а в том, чтобы жить 
в мире и согласии со всеми, не разделяя по 
языковому, расовому, религиозному принци-
пу людей на своих и чужих. Зачастую видишь, 
что об этом говорят на официальном уровне, 
а в жизни получается не всегда так. Лично у 
меня сохранилось самое теплое отношение 
ко всем народам, особенно народам бывшего 
СССР. В Великой Отечественной войне со-
ветский народ выиграл не только благодаря 
героизму солдат и полководческому таланту, 
но и благодаря ненадуманной, а реальной 
дружбе между народами СССР, сплотив-
шимися перед мировым злом – германским 
нацизмом.

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
8 9

Обратите внимание
По поручению Главы РСО–А Сергея 

Меняйло в республике на базе Ресурсного 
центра поддержки добровольчества в ЧС 
создан колл-центр для информирования и 
оказания консультативной помощи мобили-
зованным гражданам и их родственникам.

Многоканальный телефон колл-центра 
для связи с волонтерами и специалистами:

77-62-67 – с 8.00 до 20.00.

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную служ-
бу по контракту осуществляют набор граждан, 
желающих заключить контракт на прохож-
дение военной службы в Вооруженных силах 
Российской Федерации. Рассматриваются 
граждане в возрасте от 18 до 60 лет, не име-
ющие противопоказаний по здоровью, не со-
стоящие на учете в психоневрологическом и 
наркологическом диспансерах, не имеющие 
неснятых и непогашенных судимостей. Пред-
усмотрены расширенный социальный пакет и 
денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

ОПЕРШТАБ 
Вопросы частичной 
мобилизации

Военкоматы 
работают 
в обычном 
режиме
Все мероприятия, 
связанные с частичной 
мобилизацией в 
Северной Осетии, 
завершены. Об этом 
Глава РСО–А Сергей 
МЕНЯЙЛО объявил 
на заседании 
оперативного штаба. 

В. СЕВЕРНАЯ

В обсуждении ключевых во-
просов повестки дня приняли 
участие представители прави-
тельства республики, силовых 
ведомств, главы муниципальных 
образований. 

Руководитель республики от-
метил, что работа военкоматов 
по комплектованию вооружен-
ных сил продолжится за счет 
приема добровольцев и кон-
трактников.

– В соответствии с выполне-
нием мобилизационного зада-
ния с 1 ноября в Северной Осе-
тии прекращен набор граждан в 
рамках частичной мобилизации. 
Прекращены подготовка и вру-
чение повесток, – подчеркнул 
глава республики.

Материально-техническая 
база, которая использовалась 
для подготовки мобилизован-
ных, будет задействована для 
подготовки военнослужащих в 
обычном режиме.

При этом руководитель реги-
она напомнил, что с 1 ноября на 
территории республики, как и в 
других субъектах РФ, стартует 
осенняя призывная кампания. 
Она проходит в плановом режи-
ме и не имеет отношения к про-
ведению задач, поставленных 
в рамках специальной военной 
операции.

(Окончание на 2-й стр.)



СВО В Северной Осетии проводили очередную группу призванных в рамках частичной мобилизации

ВЕРИМ В ПОБЕДУ
Очередная группа 
граждан, призванных по 
частичной мобилизации, 
вчера железнодорожным 
транспортом была 
отправлена в зону 
СВО для продолжения 
подготовки и боевого 
слаживания на полигонах 
Донецкой и Запорожской 
областей. 

Залина ГУБУРОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Перед убытием личного состава 
с военнослужащими встретился 
Глава РСО–А Сергей Меняйло. Он 
обратился к молодым людям: 

– Я обращаюсь к вам не как гла-
ва республики, а как человек, как 
мужчина, как офицер, прошедший 
три войны и знающий, что это та-
кое, у которого там находятся не 
посторонние люди. И все вы тоже, 
независимо от того, откуда были 
призваны, становитесь для меня не 
посторонними людьми. Вы выпол-
няете серьезную мужскую работу. 
Да, она связана с риском для жизни, 
вы идете выполнять свой долг. Хочу 
пожелать вам удачи и победы, чтобы 
вы не опозорили ни свои имена, ни 
своих родных и близких и те респу-

блики, которые вы представляете! 
Вы призваны защитить жителей 

Донбасса, о чем неоднократно го-
ворил и Президент Российской Фе-
дерации Владимир Путин. А то, что 
вы сможете выполнить поставлен-
ную задачу, сомнений нет. С этого 
момента мы с вами боевые братья. 
Хочу, чтобы мы с вами после побе-
ды, а победа будет за нами, вот так 
же встретились, поздоровались, 
обнялись и посмотрели друг другу 
в глаза. 

Возвращайтесь живыми! Военной 
удачи нам всем! 

Сергей Иванович пообещал бой-
цам, что встретится с ними в зоне 
СВО. «Иратта, разма!» прозвучало 
ему в ответ.

К собравшимся обратился помощ-
ник командира дивизии по работе 
с верующими военнослужащими, 
священник Василий: «Каждый  из 
вас в свое время давал присягу на 
верность своему Отечеству. Желаю 
всем вам ангела-хранителя, чтобы 

вы достойно выполнили поставлен-
ную задачу! Обязательно слушайте 
своих командиров. Я думаю, что в 
скором времени мы всех вас здесь 
встретим живыми, здоровыми, кра-
сивыми!»

После молебна и окропления свя-
той водой, к бойцам обратился врио 
командира дивизии, подполковник 
Феликс Лолаев: «Без дисциплины 
никогда не добиться победы. Самое 
главное, чтобы у вас был настрой, а 
он дается только благодаря патри-
отизму. Это то, из-за чего вы здесь. 
Это любовь к Родине и желание за-
щитить своих близких от врага».

По словам заместителя военного 
комиссара Абрила Абдуллаева, 
по приезде на место бойцы пройдут 
одиночную подготовку, а также 
слаживание в составе отделений, 
взводов, рот. «Необходимая мате-
риально-техническая база на по-
лигонах в зоне проведения СВО 
создана и сформирована. Военные 
комиссариаты получили указание о 
завершении мероприятий частичной 
мобилизации. Оповещение, вруче-
ние и выписка повесток не осущест-
вляются. В настоящее время воен-
ные комиссариаты осуществляют 
уточнение документов, картотек, 
работа по доукомплектованию под-
разделений будет осуществляться 
исключительно из числа добро-
вольцев, обратившихся на военную 
службу по контракту и кандидатов 
на военную службу по контракту», 
– пояснил он. 

Удалось нам немного пообщаться 
с бойцами и их родными. 

«Я сегодня провожаю своего 

сына. Желаю, чтобы в ближайшем 
будущем наши дети вернулись с 
криками: «Ура! Мы победили!», – 
сказала Диляра Дзотцоева. 

Ребята из КЧР пожелали всем 
мирного неба! «Мы скоро будем, 
ждите нас!» – обратились они к со-
отечественникам. 

«Все мы уже познакомились, под-
ружились, сплотились.  Здесь ре-
бята со всей республики и из других 
регионов. Самое главное – быть 
честными, идти вперед с надеждой 
на Господа. Идем защищать!» – ска-
зал Эрик Кокаев из г. Ардона.

Таймураз Кайтмазов из с. Кадга-
рона служил в Волгограде, Ростове-
на-Дону, Новочеркасске. Молодой 
человек решил отправиться на защи-
ту родины в качестве добровольца. 
«У меня в зоне СВО знакомые. Сегод-
ня мы отправляемся в путь вместе с 
моим односельчанином Джамалом 
Габараевым. Желаю всем удачи, 
скорейшего возвращения домой. 
Дома меня ждут жена и ребенок, 
папа, дяди, сестры, племянницы». 

А вот что говорит Эдуард Багаев 
из с. Тарского: «Как только пришла 
повестка моему другу, не раздумы-
вая, пришел в военкомат и я. Вме-
сте с Асланом Тедеевым мы идем 
вслед за другом, потому что наша 
дружба крепкая, как и вся наша 
Осетия, как и все наши ребята!»

Не могут не трогать слова ребят, 
которые так верят в Победу! Смо-
тришь на эти мужественные лица, в 
их глаза, которые блестят, и веришь, 
что парни обязательно справятся, и 
все до единого вернутся домой не-
вредимыми!
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ПРОГРАММА  Как повысить уровень 
жизни сельчан

В чем нуждаешься, 
село?
Задач, которые необходимо решать на селе, – 
немало. Именно для их решения и формируется 
государственная программа «Комплексное 
развитие сельских территорий», призванная 
до 2025 года реализовать основную цель – 
повышение уровня жизни сельского населения. 
Во взаимодействии всех структур и личной 
заинтересованности каждого представителя 
власти, в ответственном подходе и грамотных 
действиях на местах – залог успешной работы.

Н. КОЗЫРЕВ

– Сельские жители понимают, что им нужно, и ничего сверхъесте-
ственного не просят, – говорит начальник отдела капитального стро-
ительства и архитектуры администрации местного самоуправления  
Кировского района Анжела Дзгоева. – Мы определили, где и что 
необходимо делать в плане водоснабжения, строительства объектов 
соцкультбыта и дорог, жилья дл сельчан, улучшения инфраструкту-
ры. Выстроили систему: для чего в первую очередь выделять сред-
ства. Определили цифры, а теперь важно перевести их в качество, в 
реальнодостижимые цели, которые повысят уровень жизни сельчан.

Что же делается для жителей Кировского района в рамках  
комплексной программы в этом году?

Во-первых, начата долгожданная реконструкция водопроводной 
сети в селе Эльхотово, которая позволит существенно улучшить  
водоснабжение районного центра. Надо сказать, этой проблеме 
местные жители уделяют большое внимание. Пи этом отмечают 
значительную работу, проводимую по благоустройству Эльхотова. 
Обустраиваются тротуары, проходящие по центру широких улиц 
со встроенными по бокам в сени деревьев лавочками для отдыха 
сельчан. Вдоль проезжей части дороги на улице Моряков – от пере-
сечения с улицами Братьев Бароевых и Ахболата Карсанова – про-
ложен тротуар длиной 2,5 километра. Проведен ремонт освещения, 
благоустройство тротуаров, установка скамеек и светильников на 
улицах Моряков, Мира, Дзгоева, Доева, Братьев Бесаевых. Установ-
лены дорожные знаки, нанесена дорожная разметка и поставлены 
пешеходные ограждения на новых асфальтированных дорогах, 
выполнены работы по озеленению. Благоустроили площадь перед 
домом культуры.

Что касается водопроводной сети, то стоит отметить, что построена 
она в 60-е годы прошлого столетия и, по оценке специалистов, из-
ношена на 90 процентов, что приводит к многочисленным авариям и 
утечкам воды. Завершение работы по реконструкции водопроводной 
сети планируется в будущем году.

Также в рамках подпрограммы «Развитие жилищного строитель-
ства на сельских территориях и повышение уровня благоустройства 
домовладений» госпрограммы «Комплексное развитие сельских 
территорий» ведется строительство индивидуальных жилых домов в 
Эльхотове по договору найма для работников сельскохозяйственного 
производственного кооператива «Де-Густо». Участниками меропри-
ятия стали 7 специалистов. Это, во-первых, работники кооператива, 
которые проживают на территории Кировского района. Для них обяза-
тельным условием  стала работа в СПК более 1 года. Во-вторых – это 
работники, изъявившие желание постоянно проживать на сельских 
территориях по месту работы. Таких трое: 2 – из села Тарского, 1 – из 
Владикавказа.

Общая площадь планируемых построек жилых домов – 738 ква-
дратных метров. В зависимости от количества членов семьи – это 
будут дома площадью от 72 до 144 квадратных метров. Завершение 
строительства и сдача домов ожидаются в конце этого года.

Âîåíêîìàòû 
ðàáîòàþò â 
îáû÷íîì ðåæèìå

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
– Мы должны организовать рабо-

ту призывных комиссий по призыву 
на военную службу в соответствии 
с Указом Президента России и 
приказом министра обороны РФ. 
Военнослужащие, призванные на 
военную службу по призыву, одно-
значно не должны участвовать в 
специальной военной операции, а 
должны проходить военную служ-
бу в пунктах постоянной дислока-
ции, – сказал Сергей Меняйло. 

Глава республики поручил орга-
нам исполнительной власти ока-
зать необходимое содействие в 
работе призывных комиссий.

– Что касается работы с добро-
вольцами, отбор их должен прохо-
дить так же как и работа с мобили-
зованными, то есть по схеме «отбор 
– проверка – полигон». Я попрошу 
всех – военкомов и глав районов 
– неукоснительно выполнять те 
задачи, которые перед вами стоят, 
– подчеркнул Сергей Меняйло. 

Руководитель республики также 
акцентировал внимание на том, что 
в Северной Осетии продолжает 
работать «горячая линия» колл-
центра, специалисты которого го-
товы ответить на любые вопросы 
о частичной мобилизации. 

ВАЖНО 
Обсуждаются 
прогнозные 
финансовые планы 
районов республики

Çàäà÷à – 
âûïîëíåíèå 
ñîöèàëüíûõ 
îáÿçàòåëüñòâ
В Правительстве РСО–А 
продолжается работа 
по рассмотрению 
бюджетов муниципальных 
образований на 2023 год. 
Прогнозные финансовые 
планы представили 
Председателю 
Правительства Северной 
Осетии Борису ДЖАНАЕВУ 
главы Дигорского, 
Ирафского и Кировского 
районов республики.

И. БЯЗРОВА

По оценке министра финансов 
РСО–А Олега Исакова, бюдже-
ты районов сбалансированы. Му-
ниципальные образования, как 
и в предыдущие годы, основной 
упор при формировании главного 
финансового документа сделали 
на реализацию всех социальных 
задач. Также при формировании 
бюджета учитывается участие 
района в государственных про-
граммах и национальных проектах 
в виде софинансирования стро-
ящихся объектов социальной ин-
фраструктуры.

Одна из главных задач при фор-
мировании прогнозных показа-
телей муниципальных бюджетов 
– обеспечение собственных нало-
говых и неналоговых поступлений. 
Районам ставится задача – уси-
лить работу по формированию 
доходной части бюджета.

Борис Джанаев призвал глав 
муниципалитетов при формирова-
нии параметров местного бюджета 
исходить из сегодняшних реалий.

– Районам необходимо более 
активно работать над увеличением 
собственной доходной части. Это 
важно. При этом более детально 
подходить к статьям расходов, 
которые не всегда обоснованны. 
Прошу на это обратить присталь-
ное внимание, – отметил премьер-
министр.

Все рассмотренные на совеща-
нии параметры муниципальных 
бюджетов – предварительные, 
они будут корректироваться с уче-
том потребностей республики и 
районов.

Ранее были рассмотрены про-
екты бюджетов Алагирского и 
Ардонского районов. В числе при-
оритетных расходов – социальная 
сфера, здравоохранение, образо-
вание, строительство новых объ-
ектов и ремонт дорог.

Борис Джанаев подчеркнул, что 
в современных реалиях ключевая 
задача – найти оптимальное соот-
ношение между потребностями в 
бюджетных расходах и возмож-
ностями источников дохода.

– Главам районов – максимально 
ответственно подходить к форми-
рованию главного финансового 
документа следующего года. Пла-
нируя расходы, нужно учитывать 
необходимость оптимизации. Об 
этом в понедельник на аппаратном 
совещании сказал глава республи-
ки Сергей Иванович Меняйло. 
Первоочередная задача – обеспе-
чить 100-процентное выполнение 
всех социальных обязательств 
перед нашими жителями. Здесь 
должен работать четкий механизм, 
– отметил глава республиканского 
кабмина.

ЗАСЕДАНИЕ  Показатель работы по выявлению неформальной занятости – 
рост налоговых поступлений в бюджет

Трудоустройство должно быть 
официальным
Председатель Правительства РСО–А Борис Джанаев 
провел заседание межведомственной комиссии по 
организации мероприятий, направленных на снижение 
неформальной занятости. Члены комиссии подвели 
итоги работы за девять месяцев текущего года.

Светлана ГРОМОВА

– Снижение неформальной за-
нятости и легализация трудовых от-
ношений – задача, решение которой 
имеет особую значимость, особенно 
в условиях санкционного давления. 
Неформальная занятость приводит 
не только к низкой собираемости 
налогов, но и к росту случаев нару-
шения трудовых прав граждан. Ре-
зультаты работы по выявлению не-
формальной занятости существенно 
влияют на экономику и республики, 

и каждого муниципального образо-
вания, – отметил премьер-министр.

Председатель Комитета РСО–А 
по занятости населения Альбина 
Плаева отчиталась о результатах 
работы межведомственной комиссии 
за девять месяцев текущего года. По 
ее словам, за этот период выявлено 
6590 человек, работающих без офи-
циального оформления. Из них 6130 
уже легализованы. Это довольно 
высокий показатель, подчеркнула 
руководитель ведомства.

По данным налоговой службы, 

главный показатель проведенной 
работы по выявлению неформально 
занятых граждан и оформлению с 
ними трудовых отношений – рост 
налоговых поступлений в бюджет. 
За 9 месяцев текущего года этот по-
казатель составил 16,6 млн рублей.

– Создание новых рабочих мест и 
официальное трудоустройство жите-
лей республики – важнейшие задачи 
социальной политики в регионе. Есть 
сферы, на которые стоит обратить 
более пристальное внимание из-за 
возможных «теневых» работников. 
Наша задача – не только выявлять 
нелегалов, но и создавать такие ус-
ловия ведения бизнеса, чтобы у рабо-
тодателя не возникало желания при-
нимать работника без оформления. 
Каждый гражданин вправе и должен 
быть трудоустроен на законных ос-

нованиях, – сказал Борис Джанаев.
О необходимости систематизи-

ровать адресную фактическую 
деятельность межведомственных 
муниципальных комиссий с работо-
дателями, которые функционируют 
на их территории, а также установить 
контакт с каждым субъектом хозяй-
ственной деятельности, имеющим 
наемных работников, на профильных 
совещаниях говорил глава республи-
ки Сергей Меняйло.

По итогам заседания комиссии, 
Борис Джанаев призвал глав рай-
онов использовать оставшееся до 
конца года время для проведения 
необходимой работы. Он обратил 
внимание на необходимость ответ-
ственно выполнять возложенные на 
муниципальные и отраслевые комис-
сии задачи, избегая формализма.

МОЛОДЕЖНЫЙ ФОРМАТ 
Успех приходит к целеустремленным 
и настойчивым

Доработали, 
и все получилось
Кристина СУРХАЕВА и Надежда ЧЕДЖЕМОВА 
стали победителями Всероссийского конкурса 
молодежных проектов.

Юлия ДАРЧИЕВА

Возможностей проявить себя у молодежи в настоящее время мно-
го. Для этого проводятся фестивали, форумы, конкурсы. Участвуя 
в них, молодые люди учатся, набираются опыта, повышают свою 
квалификацию, а главное – у них есть возможности реализовать 
свои идеи. 

О Кристине Сурхаевой и ее интеллектуальном клубе «Нарт» наша 
газета уже писала. Этот проект был успешно реализован. Он вклю-
чал в себя  создание литературного клуба и занятия по ораторскому 
мастерству, а также интеллектуальные игры. Теперь же девушка 
представила проект «Литературный видеоканал», который получил 
высокую оценку жюри грантового конкурса. 

 Проект будет включать в себя ролики о национальных литера-
турных произведениях. Их представят в виде рецензий и интервью 
с исследователями из СОИГСИ, преподавателями и студентами 
СОГУ. Проект направлен на популяризацию чтения национальной 
литературы. «Я испытала большую радость, когда узнала, что по-
бедила. Этот проект ранее я уже подавала на «Машук», но он тогда 
не прошел. Я его доработала с учетом замечаний и рекомендаций 
экспертов, и представила на конкурсе Росмолодежи. На нашем 
видеоканале мы будем рассказывать о традициях и обычаях, кото-
рые отражены в той или иной книге. Со мной вместе, помимо пере-
численных экспертов, будут работать блогер Алик Пухаев и виде-
ооператор Аслан Кумаритов», − рассказала Кристина Сурхаева. 

 Вторая победительница грантового конкурса Росмолодежи – 
Надежда Чеджемова. Первый грант она выиграла в 2020 году за 
творческо-спортивный проект «Семья». На этот раз она победила, 
представив проект «Межрегиональный молодежный образова-
тельный форум молодых урбанистов и архитекторов «Осетия-
ПРОФИ». Он направлен на вовлечение молодежи СКФО от 18 до 
35 лет в количестве 50 человек в проектную и социально-активную 
деятельность, чтобы снизить отток молодых из региона и создать 
возможности для их саморазвития и самореализации. 

В рамках форума пройдет обучение по наиболее востребованным 
у молодых людей темам: что такое дизайн мышления, как созда-
вать междисциплинарные команды и так далее. Участники будут 
решать реальные кейсы, презентовать результаты командной 
работы, научатся применять теоретические знания на практике, 
через создание не менее 5 арт-объектов на территории проведения 
форума. В работе также будут участвовать 5 членов команды, 5 
кураторов, 2 профильных спикера и 2 приглашенных эксперта по 
Soft-Skills, проектному мышлению и социальному проектированию. 

 Реализуется форум при поддержке Комитета РСО–А по делам 
молодежи, филиала ООО «Курорты Осетии» – санаторий «Осетия», 
АНО «Ресурсный центр развития и поддержки добровольчества в 
РСО–А» и АНО «Северо-Кавказский ресурсный центр поддержки 
добровольчества «Доброволец Кавказа».

«С этим проектом я участвовала в очной защите в этом году 
дважды. С начала на всероссийском медиа-форуме «ШУМ» в 
Калининграде и на международном форуме «Евразия-Global», 
но не прошла. Проект требовал более тщательной проработки. 
После консультаций на очных форумах я исправила все ошибки и 
замечания, подала заявку на заочный этап «Росмолодежь. Гранты. 
2 сезон» и вот стала победителем. Это было очень приятно, ведь 
я долго работала, и это оценили, дали возможность реализовать 
мою идею», − отметила Надежда Чеджемова. 

ЦУР  Большой шаг в развитии обратной связи с жителями региона

Цель одна – помогать решать проблемы людей
Северная Осетия стала первым регионом в СКФО, в котором по поручению 
президента страны Владимира ПУТИНА был открыт ЦУР.

В.СЕВЕРНАЯ

Глава РСО–А Сергей Меняйло отметил благо-
дарственными письмами сотрудников Центра 
управления регионом (ЦУР), второй год обеспе-
чивающего оперативную и эффективную комму-
никацию между органами государственной власти 
и жителями республики.

Сегодня Центр управления регионом – это еди-
ный пункт по сбору, обработке, анализу и реагиро-
ванию на жалобы и запросы жителей республики. 
С начала работы центра через портал обратной 
связи «Госуслуги. Решаем вместе» и систему 
«Инцидент-Менеджмент» принято и отработано 

более 25 тысяч обращений жителей республики. 
Основные темы вопросов и жалоб – состояние 
дорог, благоустройство, выплаты на детей от 3 
до 7 лет, сфера ЖКХ, общественный транспорт.

Глава республики подчеркнул, что появле-
ние в республике такой структуры, как Центр 
управления регионом – большой шаг в развитии 
обратной связи с жителями региона, возмож-
ность реагировать на запросы общества быстрее 
и эффективнее.

– У ЦУРа и властей региона одна общая цель – 
помогать решать проблемы людей. За два года в 
этом направлении проделана огромная работа, 
результаты действительно заметны. Благодаря 

ЦУРу коммуникация граждан с властью стала 
проще и удобнее. Поздравляю вас с маленьким 
юбилеем. Дальнейших успехов! – сказал Сергей 
Меняйло.

Благодарственных писем Главы Республики 
Северная Осетия – Алания удостоены: замести-
тель руководителя Ирина Цагараева; старший 
специалист по работе в социальных сетях Марат 
Гогаев; методолог Ирина Горбунова; офис-ме-
неджер Тамара Гулиева; старший специалист по 
социальным коммуникациям Виолетта Дриаш-
вили; специалист по социальным коммуникациям 
Лорэна Козырева; старший аналитик Нателла 
Колосова; копирайтер Казбек Мамсуров; редак-
тор Светлана Пхалагова; специалист по обуче-
нию Тамара Самаева; системный администратор 
Руслан Черткоев.
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БЛАГОДАРНОСТЬ

Спасибо, что помните!
День рождения, тем более юбилей, всегда 

показывают человеку, чего он стоит. Это стано-
вится ясно из того количества людей, кто тебя 
вспомнил, и искренности сказанных ими слов.

Неделю назад в моей жизни случилось именно 
такое событие, и я был несказанно удивлен и до 
глубины души обрадован огромным числом по-
здравлений. Они пришли не только от близких, 
друзей, знакомых, нынешних и бывших коллег, 
из республики и далеко из-за ее пределов, от 
органов власти и их руководителей, но и совер-
шенно не знакомых мне людей и целых трудовых 
коллективов!

Хочу поблагодарить всех вас, дорогие знако-
мые и не знакомые мне люди! Внимание к другому человеку характери-
зует не только того, кому его выражают, но и того, кто это делает.

За долгие годы работы я прошел путь от мастера до председателя 
правительства республики. И очень приятно, что меня помнят и ценят и 
глава республики, и мои бывшие коллеги в правительстве и руководстве 
Владикавказе. Это и мои нынешние сотрудники по Общественному со-
вету города, и руководство, и члены общественных организаций каза-
чества, «Руси» и «Нашей Осетии», у истоков создания которых я стоял, 
и Высшего совета осетин.

Не забыли меня руководство и сотрудники первого в республике 
университета – СОГУ, где я преподавал долгие годы. А благодаря ру-
ководству и коллективам наших средств массовой информации я стал 
героем телепередач и газетных статей и получил с их помощью десятки 
видео- и письменных поздравлений. Это телекомпании «Алания» и «Иры-
стон ТВ», газеты «Северная Осетия», «Растдзинад» и «Владикавказ».

И уж совершенно неожиданным для меня стали поздравления от 
коллективов целого ряда школ: вот уж, воистину – «неисповедимы пути 
Господни!»

Еще раз хочу поблагодарить всех вас, дорогие мои земляки-влади-
кавказцы, жители республики и ее уроженцы, и в ответ также пожелать 
вам здоровья, мира, благополучия и великих свершений!

Искренне ваш, Михаил Шаталов.

ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТА

 ТАКАЯ РАЗНАЯ 
ИНФЛЯЦИЯ
По данным Банка России, годовая инфляция в 
Северной Осетии в сентябре составила 12,96%. 
Однако многие считают, что цены выросли гораздо 
сильнее. Почему наши ощущения не всегда 
соответствуют официальным данным, читателям 
«СО» объяснит управляющий Отделением Банка 
России по Северной Осетии Ирина ДЗИОВА. 

Беседовала Тамара БУНТУРИ

– Поскольку возник вопрос к показателю инфляции, логично 
будет вначале узнать, как Банк России высчитывает инфляцию?

– Вы правы – без понимания методики вычисления сложно оценить 
верность статистических данных. Ежемесячно Росстат рассчитывает ин-
фляцию на основании стоимости потребительской корзины. В нее входит 
более 550 различных товаров и услуг. Их перечень Росстат определяет 
на основе анализа: ежегодно он оценивает суммарные расходы жите-
лей всей страны и отдельных регионов и смотрит, какие виды товаров 
и услуг оказались самыми востребованными. Они и попадают в потре-
бительскую корзину. 

В этот набор входят не только товары повседневного спроса, билеты 
на транспорт и услуги ЖКХ, но и мебель, техника, строительные мате-
риалы, туристические путевки, игрушки и даже корма для домашних 
животных.

Когда на рынке появляются новые товары и услуги, которые приводят 
к изменению предпочтений домохозяйств, то меняется и состав потре-
бительской корзины. Сейчас в нее входят позиции, которых раньше не 
было, например, смартфон, электронный тонометр и установка пласти-
ковых окон. В то же время уже непопулярные ковры, меховые шапки и 
кнопочные телефоны из нее исключили.

Стоимость потребительской корзины каждый месяц разная. Это из-
менение и считается официальной инфляцией.

– Стало немного понятнее. Но все же почему, когда говорят о 
замедлении инфляции, мне кажется, что она по-прежнему ускоря-
ется?

– Потому что ваша личная потребительская корзина может отличаться 
от корзины Росстата. Если вы, например, не едите мясо, но часто поку-
паете овощи и фрукты, ваши расходы будут больше зависеть от цен на 
них. Или, к примеру, вы много тратите на свои увлечения, будь то спорт, 
коллекционирование и прочее. Эти индивидуальные предпочтения в 
корзине для расчета общего уровня цен не учитываются. 

Кроме того, инфляция отличается от региона к региону. В аграрных 
субъектах страны цены на продукты питания с большой долей вероят-
ности будут несколько ниже за счет высокой конкуренции и простой 
логистики. А если ваш регион становится все более популярным среди 
туристов, что можно отметить, например, в Осетии, то могут заметно 
вырасти цены на проживание в гостинице и авиаперелеты, что мы и 
наблюдаем.

– То есть инфляция – усредненный показатель?
– Это суммарный индекс. Стоимость отдельных продуктов может ме-

няться очень сильно, но, когда доля этих покупок в корзине мала, на ин-
фляцию это мало повлияет. Например, если следить за ценой на кофе, 
доля которого в корзине невелика, то его подорожание не окажет 
сильного влияния на общий индекс потребительских цен. И если мы по-
пытаемся оценить инфляцию только по отдельным товарам, которые 
покупаем регулярно, то картина будет отличаться от данных статистики.

– То есть дело во многом в личном восприятии и в том, как изменя-
ются цены на продукты и услуги, которые мы покупаем и которыми 
пользуемся чаще. Тогда как посчитать личную инфляцию?

– Предложу два варианта на выбор. Во-первых, можно воспользо-
ваться калькулятором инфляции на сайте Финкульт.инфо. Второй 
вариант – произвести расчеты вручную. Для начала нужно составить 
полный список своих расходов за месяц. Это траты на продукты, одежду, 
обувь, аксессуары, бытовую химию и предметы личного пользования, 
транспорт, услуги ЖКХ, другие бытовые услуги, медицину, лекарства, 
развлечения и т.д.

Инфляция – это отношение новых цен к прежним на одну и ту же потре-
бительскую корзину. В реальности сама корзина для каждого человека 
меняется, но для верной оценки роста цен корзина должна быть одина-
ковой. Поэтому возьмите набор товаров и услуг, которые покупали в этом 
месяце, и сравните с ценами месяцем ранее. Можно посчитать индексы 
роста цен по разным категориям отдельно, чтобы увидеть, по каким 
статьям ваши расходы выросли больше всего. Крупные покупки следует 
разделить на примерное число месяцев их использования. Например, вы 
приобрели зимние ботинки и рассчитываете их носить 3 сезона. Значит, 
делите потраченную сумму на 36 месяцев и учитываете каждый месяц в 
расчетах при составлении перечня трат. В итоге после всех вычислений 
вы узнаете свою инфляцию за месяц. Стоит отметить, что Банк России 
часто использует при расчетах годовую инфляцию, то есть сравнивает 
текущие цены с ценами год назад. Это необходимо, чтобы исключить из 
расчетов сезонность.

Так, к примеру, осенью принято делать заготовки, значит, и траты на 
них внесут ощутимый вклад в расходы; одежду и обувь мы чаще покупаем 
во время традиционных распродаж, а отпускные траты, как правило, 
приходятся на лето. Поэтому лучше всего сопоставлять цены в текущем 
месяце с ценами в такой же месяц годом ранее. Это позволит оценить, 
насколько изменились цены за последний год.

Составлять список расходов нужно регулярно, например, каждый 
месяц, и тогда вы сможете вычислить свой личный индекс цен. Конечно, 
чем больший период вы захватите, тем точнее будут ваши расчеты.   

Я ДОЛЖЕН ЖИТЬ ОТНЫНЕ, 
КАК СЛЕДУЕТ МУЖЧИНЕ
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Своей матери Рустам сказал, что 
поедет только до границы, увидит 
папу и сразу же вернется обратно. А 
когда школьник добрался до пункта 
назначения, его ждал серьезный 
разговор с главой семейства.

«Я попросил его позволить мне 
остаться с ними, но он был непре-
клонен. Отправлял домой, – рас-
сказал Рустам. – Тогда я сказал, что 
хочу поддержать наших ребят. Хоть 
чем-то. Не могу сидеть дома, ког-
да они рискуют своими жизнями. 
Убедил его, что пригожусь, не буду 
мешать. Танком, конечно, не смогу 
управлять, но боеприпасы в случае 
необходимости подам».

Так юноша стал самым молодым 
бойцом батальона «Алания». За 
время пребывания на передовой 
Рустам два раза успел поучаство-
вать в боевых действиях. Перед 
отрядом стояла серьезная задача: 
не допустить прорыва противника. 
И она была успешно выполнена.

О своих сослуживцах Рустам 
говорит с особой теплотой. Он вы-
соко оценил их боевой дух и отвагу, 
которые послужили для него боль-
шой мотивацией. И в глазах самих 
ребят юноша стал настоящим бое-
вым товарищем. Правда, поначалу 
Рустама ругали за то, что он решил 
рискнуть своей жизнью, а потом 
ласково и по-свойски прозвали его 
– «Хъæбул» («Сынок»).

«Конечно же, главным примером 
мужества и стойкости для меня 
является отец. Он научил меня 
многим вещам. Сложно описать 
словами, как я ему благодарен, – 
поделился юноша. – Не меньшее 
влияние на меня оказал и Игорь 
Габуев, командир батальона «Ала-

ния». Также я очень признателен 
руководителю Администрации Гла-
вы и Правительства РСО–А Ибра-
гиму Гобееву. Именно благодаря 
ему я смог оказаться на передовой 
и помочь нашим бойцам».

Во время своего участия в СВО 
школьника ждала одна приятная 
встреча: батальон «Алания» на-
вестил Глава РСО–А Сергея Ме-
няйло. Руководитель республики 
по достоинству оценил мужество 
юноши и вручил ему собственные 
командирские часы.

Рустам признается – эта встреча 
стала для него большой честью и 
мотивацией в дальнейшей службе. 
Он благодарен Сергею Ивановичу 
за внимание и поддержку, которые 
оказываются нашим землякам, а 
также за его неравнодушие и бли-
зость к народу.

«Сейчас на многие вещи я смо-
трю совсем по-другому. Начал це-
нить незначительные, на первый 
взгляд, мелочи. Мне очень приятно 
наблюдать за нашими детьми, кото-
рые беззаботно играют, радуются 
жизни, не ощущая еще тяжести 
«взрослых» проблем, а над головой 
у них – мирное небо, – поделился 
Рустам. – Там, на передовой, часто 
видел маленьких ребят, которые 
просили о помощи. Сердце про-
сто разрывалось. Дети не должны 
знать, что такое война».

Об участии юноши в спецопера-
ции родная школа, как и вся респу-
блика, узнала намного позже, из со-
циальных сетей, когда на просторах 
Интернета прямиком с передовой 
появился видеоролик с участием 
Рустама. Короткое видеоинтервью 
было опубликовано в одном из ка-
налов ТГ.  По словам парня, чтобы 

не волновать родных, о поездке 
он никого не предупредил. А на 
момент выхода ролика школьник 
уже был дома и посещал школу – 
несмотря на обстоятельства, он не 
допустил пропусков занятий.

Сейчас ученик 11 «Г» класса про-
должает свое обучение. Когда в 
школе запустили акцию «Доброе 
письмо», он связался с предста-
вителями 19-й дивизии, чтобы они 
помогли отправить гуманитарную 
помощь вместе с письмами нашим 
бойцам из 429 полка в Запорож-
скую область.

«Как мы могли остаться в сто-
роне? – говорит Мадина Сланова, 
директор школы №38. – Неравно-
душие учеников, учителей и роди-
телей без слов было показано той 
оперативностью, с которой они все 
сработались, чтобы осуществить 
акцию. Под эгидой Северо-Осе-
тинского отделения Российского 
движения школьников мы собрали 
более 1000 писем и все необходи-
мое для наших бойцов. Это теплая 
одежда, средства личной гигиены, 
продукты, а также бинокли «Следо-
пыт». Сбор гуманитарной помощи 
проходил под руководством учите-
лей Тамары Марзоевой и Оланны 
Ездоевой, которые курируют РДШ 
в образовательном учреждении».

Как сказала Мадина Таймура-
зовна, школа действительно не 
могла остаться в стороне. Сейчас 
на передовой находятся ее вы-
пускники: Батраз Бурнацев, Мурат 
Кусраев и Алан Киргуев. Двое из 
них – Кирилл Андреев и Роланд 
Цховребов – не пожалели своих 
жизней, чтобы защитить мирное на-
селение Донбасса. Школа гордится 
своими героями.

ИСТОРИЯ ОДНОЙ ПОЕЗДКИ НА ДОНБАСС

РУИНЫ И НАДЕЖДЫ
Милана БАРБАШОВА – 21-летняя студентка исторического факультета СОГУ. Девушка успешно сочетает учебу и работу, состоит в 
пресс-службе своей «альма-матер», интересуется политикой и ведет активную волонтерскую деятельность. Поэтому с самого начала 
спецоперации она неоднократно пыталась попасть на Донбасс и помочь местному населению. Только все попытки были тщетными – 
«девушкам не место в горячей точке». Однако спустя 8 месяцев удача повернулась к ней лицом.

 Аделина КАМБЕГОВА

В конце октября она вместе со своими знакомыми поехала 
в Мариуполь. Ребята везли гуманитарную помощь, органи-
зованную силами Аланского Богоявленского женского мо-
настыря. Вместе с продовольственными товарами к нашим 
бойцам отправилась и серебряная икона Божьей Матери. 
Тогда Милана Барбашова еще не знала, что ее ждет и какое 
влияние на нее окажет поездка.

На фоне залитой солнцем аудитории университета рас-
сказ девушки о «путешествии» на Донбасс звучал диссо-
нансом. Одно дело – следить за ситуацией через сводку 
новостей, другое – слышать об ужасах войны из первых 
уст. При въезде в Мариуполь волонтеров встретили черные 

руины. Милана призналась: несмотря на определенные 
ожидания и мысли, увиденное оказалось в сто крат хуже.

«Там не было ни одного целого здания – все разрушено. 
Хотя по обломкам можно понять, Мариуполь был очень кра-
сивым городом, со своим архитектурным кодом, – расска-
зала студентка. – Это действительно ужасает: культурные 
памятники, которые пережили Великую Отечественную 
войну, были разрушены сейчас, руками своего же народа».

Когда Крым вернулся в родную гавань, Милане было 13 
лет. В июне того же года ей посчастливилось посетить полу-
остров. Изнеможженный гражданской войной на Украине, 
он жил новыми надеждами на мир. А любознательную 
девочку из Северной Осетии ожидала встреча с местным 
населением – людьми, которые только-только избавились 
от страха за жизни родных.

«Помню, мне было очень интересно узнать об их отноше-
нии к тому, что произошло. Я спрашивала, что они думают 
о состоявшемся присоединении к России? Тогда мне в 
память прочно врезался ответ: «Слава Богу! Теперь будет 
спокойно», – поделилась Милана.

Начавшаяся 24 февраля Специальная военная операция 
не застала девушку врасплох: как будущий историк, она по-
нимала – это было неизбежно. Студентка лишь надеялась на 
то, что все закончится быстро и без больших потерь.

«Где-то полтора года назад мы с коллегами обсуждали 
мировую повестку. То, что происходит сейчас, на тот момент 
являлось для нас естественным ходом событий. И когда, на-
пример, известная Екатерина Шульман говорит о том, что 
этого всего никто не ожидал – она откровенно лицемерит, 
– рассказала Милана. – Конечно, Шульман – замечательный 
политолог, образованная и умная личность, но она – проза-
падный человек. Поэтому, когда с трибуны звучат фразы 
о том, что спецоперация стала для них страшной неожи-
данностью, то человек либо некомпетентен в своем деле, 
либо он лжец».

Девушка уверена – чтобы быть патриотом и работать на 
благо государства, вовсе необязательно иметь высокую 
должность. Достаточно быть личностью, нравственной и 
автономной, делать на совесть свою работу – в чем бы она 
ни заключалась.

«Я была расстроена из-за того, что мне не удавалось 
поехать в зону спецоперации как волонтеру, – поделилась 
Милана. – Но потом поняла: помогать можно и здесь, на-
ходясь в Северной Осетии. До работы пресс-секретарем в 
СОГУ, я состояла в волонтерской роте “Боевого братства” 
– это всероссийская общественная организация, которая 
имела свое отделение и в нашей республике. Во время 

спецоперации моя работа была связана с беженцами. Мы 
устраивали акции и мероприятия, вели просветительскую 
деятельность с населением. Тогда я отчетливо поняла, 
сколько же у нас неравнодушных людей! Общество спло-
тилось, а безразличие отступило, и все это, чтобы помочь 
людям, которые попали в беду».

Однако спустя месяцы ожиданий желание Миланы все-
таки исполнилось – у девушки появилась возможность по-
ехать в Мариуполь и передать нашим бойцам гуманитарную 
помощь. Она подвернулась студентке истфака буквально 
через несколько дней, когда на присоединенных террито-
риях ввели военное положение. Но студентку это отнюдь 
не испугало.

«По возвращении в республику, многие удивлялись тому, 
как же я решилась на эту поездку, говорили, что у меня 
много мужества. Но на самом деле истинным мужеством 
обладают те, кто сейчас проживает в Мариуполе, – подели-
лась девушка. – Настоящие герои – там. Это люди, которые 
принципиально остались в своих домах, это бойцы, которые, 
не жалея сил, защищают Отечество. Они истинные патрио-
ты своей Родины и заслуживают восхищения».

По словам Миланы, жизнь в Мариуполь медленно, но 
верно возвращается. Это одновременно жуткая и светлая 
картина. На фоне разрушенных зданий, обстрелянных ма-
шин люди продолжают жить: отстаивают очереди за про-
дуктами, собираются на остановках в ожидании транспорта. 
Самое главное – в их глазах больше нет страха.

«Я говорила с местным населениям. От их слов кровь 
леденеет. Когда месяцами живешь в подвале без возмож-
ности выйти наружу, а твой дом обворовывают азовцы… 
Здесь комментарии излишни», – поделилась Милана.

Поездка произвела на девушку большое впечатление. Но, 
несмотря на увиденное, Милана уверена – все наладится. 
Может быть, не сегодня и не завтра… конечно, понадобится 
время, но победа будет за нами.

«Я верю в правильность нашей политики. Как в ней можно 
сомневаться, когда Россия выдержала беспрецедентный 
натиск санкций? Это говорит о ее дальновидности. Шаги, 
которые были сделаны ранее на мировой арене, сейчас 
позволяют нам крепко стоять на ногах, – поделилась она. 
–  История циклична, и с каждым своим витком ее скорость 
растет. События, которые раньше случались раз в 100 лет, 
сейчас происходят через каждые 20–30. Мы еще станем 
свидетелями многих интересных событий. Но этого не 
нужно бояться. Потому что, в конце концов, мы выйдем по-
бедителями. Как и всегда».

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ    Орденом Мужества награжден Тамаз Гуцаев

ЗА ДОБЛЕСТЬ И ЧЕСТЬ
На одном из информационных 
порталов в сети Интернет 
прошла информация о том, что 
еще один наш земляк – Тамаз 
ГУЦАЕВ удостоен высокой 
награды. 

Лариса БАЗИЕВА

Информацию подтвердили и в Моздок-
ском райвоенкомате. Глава РСО–А Сергей 
Меняйло по месту прохождения службы 
лично вручил бойцу государственную награ-
ду. Об этом руководитель региона написал в 
своем официальном Телеграм-канале: «Эта 
высокая награда присваивается за само-
отверженность, мужество и отвагу, про-
явленные при спасении людей, за смелые и 

решительные действия, с риском для жизни 
совершенные при исполнении воинского, 
гражданского или служебного долга. Имен-
но за эти качества  награжден наш боец! Рад 
был лично вручить ему эту награду!»

Мы обратились за более подробной ин-
формацией к представителю фамилии бой-
ца, председателю Моздокского районного 
отделения МОД «Высший совет осетин» 
Фридону Гуцаеву:

– Тамаз – моздокчанин, мой двоюродный 
брат: наши отцы Харитон и Лухом – родные 
братья. В 90-х годах их семья, как и мы все, 
вынуждена была покинуть родное село в 
Грузии. Многих моих родственников судьба 
разбросала в те годы по разным уголкам 
России и другим странам. Но отец настоял, 
чтобы семья Лухома обосновалась здесь, в 
Северной Осетии. Мы жили, учились, рабо-
тали, хоть и трудно, но вместе, пока они не 

смогли приобрести жилье неподалеку – в 
селе Рощино Курского района Ставрополья. 
Ребята же, повзрослев, все-таки выбрали 
для проживания Моздокский район. Тамаз 
– крепкий, дисциплинированный, реши-
тельный – пошел служить по контракту в 
одну из частей Моздокского гарнизона. 
Женился, у него растут сын и дочь. Когда 
началась спецоперация по защите Донбасса 
от нацистов, он отправился воевать и до сих 
пор там, на фронте. Сейчас у нас с ним нет 
связи, и информация о том, что он жив, не 
ранен, всех нас очень обрадовала! И, ко-
нечно, награда – орден Мужества, которую 
вручил ему лично глава региона Сергей 
Иванович Меняйло, наполняет наши сердца 
гордостью. Уверены, что Тамаз исполняет 
свой воинский долг с честью. Каждая война 
заканчивается миром, пусть все наши воины 
вернутся домой с победой!
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Подходит к концу золотая осень. Она подарила 
нам не только прекрасную, теплую погоду, но и 
россыпь побед наших спортсменов. Однако это 
не повод расслабляться. Впереди – новые спор-
тивные события. 4 ноября, в 11:00, на мотодроме 
ст. Архонской состоится открытие III этапа лично-
командного чемпионата и первенства РСО–А и IV 
этапа Кубка СКФО среди ветеранов и любителей 
по мотокроссу. 

А еще в начале этого месяца в Осетии почтут па-
мять легенды спорта – двукратного олимпийского чемпиона Сосла-
на Петровича АНДИЕВА. 5 ноября, в 12:00, на фасаде дома, где жил 
легендарный борец, на ул. К. Маркса, 44, откроется мемориальная 
доска в память о нем. 

5 ноября, в 17:00, во Дворце спорта «Манеж» пройдет открытие 
Всероссийского турнира по вольной борьбе памяти Сослана Анди-
ева. 

О других событиях этой осени читайте в нашей «Спортивной 
среде».

Ведущая рубрики Залина ГУБУРОВА.

СТОП-КАДР АНЕКДОТЫ

ДЕЛО    Бывший спортсмен теперь шьет спортивный 
инвентарь

Его груши – без рекламаций
В юности Казбек Нохович ЛАГКУЕВ активно 
занимался разными видами спорта. 

Лев РАМАЗАНОВ, фото 
автора

Неплохие результаты по-
казывал он в боксе и греко-
римской борьбе. Участвовал 
в турнирах, соревнованиях, 
но получил травму, пришлось 
расстаться с мечтой о чемпи-
онстве.

Недавно он отметил свой 
82-й день рождения. Возраст – 
прекрасный, но к спорту душа 
лежит по сей день.

– Помню, в зале, в котором 
тренировались, висели само-
дельные груши, – рассказывает 
Казбек Нохович, – наполняли 
их старыми, изношенными ру-
башками, если находили на 

свалке потрепанные матрасы 
и вату, то и они шли в ход. Сей-
час время такое, что любой 
материал для изготовления 
боксерских  груш найдешь без 
проблем. Мама моя хотела вы-
бросить старую швейную ма-
шинку «Зингер». Но я решил, 
что она еще может пригодить-
ся. Вмонтировал в нее мотор-
чик и шью чехлы. Цепи привоз-
ит друг из Ставропольского 
края. Мои изделия не уступают 
заводским. Ими пользуются в 
спортивных секциях бокса и 
в соседних республиках. Не-
сколько штук даже отправил 
в Молдову, где у меня много 
друзей. Не получил ни одной 

рекламации, а значит, мои бок-
серские груши качественные, 
и это меня радует.

ПЕРСПЕКТИВЫ    В теннисном центре «Асгард» с детьми занимаются бесплатно

ПОДРАСТАЕТ ДОСТОЙНАЯ СМЕНА 
Десятки раз я проходил и проезжал мимо, но вот зайти, посмотреть, что там внутри, за оградой, в красивых, оригинальной 
формы помещениях, как-то не довелось. А увидев, наконец, не то чтобы удивился – восхитился! 

Морис ХАМИЦАЕВ, 
член Союза журналистов РФ

Не думал не гадал, что в 
нашем городе есть такой чу-
десный уголок настоящего 
большого тенниса с замеча-
тельными кортами, со всем 
необходимым инвентарем и 
условиями для серьезных за-
нятий этим популярным во всем 
мире видом спорта. Это и есть 
теннисный центр «Асгард», где 
на закрытых и открытых кортах 
ежедневно тренируются более 
80 юных спортсменов. Центр 
входит в состав муниципаль-
ного автономного учреждения 
«Владикавказская академия 
спорта» и осуществляет свою 
деятельность по муниципально-
му заданию, поэтому занятия с 
детьми проводятся бесплатно. 

История учреждения начина-
ется с 2018 года. На мой вопрос, 
есть ли уже какие-то успехи 
у его воспитанников, дирек-
тор академии Алан Никола-
евич Камболов ответил, что 
ребята показывают высокие 
результаты на соревнованиях 
различных уровней. Среди них 
есть уже и мастер спорта Нина 
Созаонова. Перворазрядни-
ки – Полина Конева, Сармат 
Гагиев, Александр Плиев, 
Георгий Маргиев, Иван Да-
нилов, Ариана Дзоблаева, 
которая, кстати, совсем не-
давно стала победительницей 
всероссийского юношеского 
турнира Елены Весниной в 
Сочи, убедительно переиграв 
всех своих соперниц. Второй 
разряд присвоен также Поли-
не Пуховой. 

Так что есть все основания 
надеяться: будут у нас достой-
ные наследники прославлен-
ного осетинского теннисиста 
Аслана Карацева и мы еще не 
раз услышим о них.

Кроме теннисного центра 
«Асгард» в состав Академии 
спорта входят еще два струк-
турных подразделения. На ста-
дионе имени В. М. Коняева 
тренируются 350 юных фут-
болистов футбольного клуба 
«Барс». В отделении спортив-
ной борьбы занимаются воль-

ной борьбой и самбо 230 вос-
питанников. Также в структуру 
академии входит центр тести-
рования ГТО.

Спортивная школа полно-
стью укомплектована квали-
фицированными тренерами, 
за плечами которых богатый 
опыт и большие спортивные 
достижения. Это призеры чем-

пионатов Европы и мира А. Ш. 
Габараев, Р. С. Басиев, М. Т. 
Наниев (отделение спортивной 
борьбы), чемпионы России 1995 
года А. Х. Агаев, Г. Б. Боци-
ев, грамотные специалисты 
М. С. Цаллагов, Р. Р. Суанов 
(вице-чемпион РФ 1996 года в 
составе «Спартака-Алании»), 
Т. В. Джиоев (футбол) и другие. 

Воспитанники академии уча-
ствуют в региональных, все-
российских и международных 
официальных соревнованиях, 
проводимых под эгидой Рос-
сийского футбольного союза, 
Федерации тенниса и Федера-
ции спортивной борьбы России. 
Материально-техническая база 
академии позволяет проводить 
соревнования по СКФО и ЮФО, 
а по теннису и спортивной борь-
бе – и турниры всероссийского 
уровня. На всех воспитанники 
Владикавказской академии 

спорта достойно представляют 
Северную Осетию.

– Мы благодарны за под-
держку администрации мест-
ного самоуправления города 
Владикавказа, – подчеркнул 
Алан Камболов. – В этом году 
нам выделили свой транспорт, 
и теперь наши спортсмены вы-
езжают на соревнования на 

собственном фирменном ав-
тобусе. Почти все футбольные 
команды и тренеры обеспече-
ны спортивной экипировкой, 
ведется и реконструкция на-
шего стадиона. Такое внимание 
очень помогает в повседневной 
работе. 

Добавлю, что за последние 
три года 60 юных футболистов 
отделения футбольного клуба 
«Барс» пополнили ряды вос-
питанников Владикавказской 
академии спорта в ГАУ «Акаде-
мия футбола «Алания». Кроме 
того, туда же перешли десять 
наших тренеров. 

В августе 2022 года решени-
ем Российского футбольного 
союза «Барсу» был присвоен 
статус детского футбольного 
центра, что открывает для нас 
новые возможности и перспек-
тивы для участия в различных 
проектах РФС, повышения ква-

лификации, переаттестации 
тренеров, внедрения передо-
вых методик в учебно-трениро-
вочных занятиях. А с нынешне-
го учебного года мы проводим 
первый набор и в футбольную 
команду девочек. Учитывая 
растущий интерес молодежи 
к спорту высших достижений, 
планируем создать группу со-

вершенствования спортивного 
мастерства во всех отделениях 
нашей академии, в которую во-
йдут наши выпускники, ранее 
добившиеся высоких спортив-
ных результатов… 

Мало кто знает даже из род-
ственников, друзей и близких 
знакомых Алана Камболова, 
что с самых юных лет его жизнь 
неразрывно была связана со 
спортом, в частности, с футбо-
лом. А началась футбольная ка-
рьера Алана Николаевича еще 
в 38-й владикавказской школе, 
в детской команде «Малыш», 
где его первыми тренерами 
были один из триумфаторов 
«Спартака» (Орджоникидзе) 
в финальной пульке 1969 года 
в Симферополе Гарник Тара-
сян и один из талантливых и 
перспективных футбольных 
арбитров нашей республики 
Владимир Чехоев. Потом Алан 

в качестве полузащитника вы-
ступал в составе орджоникид-
зевского «Динамо» под руко-
водством Муссы Цаликова.

А когда подошло время служ-
бы в Советской армии в 1984 
году, Алан вошел в основной  
состав сборной Краснознамен-
ного Черноморского флота, 
выступавшей в первенстве 
Крыма. Запомнились игры с 
«Таврией», «Керчью», с дру-
гими сильными клубами полуо-
строва тогдашнего периода. Но 
была и военная служба – учеба 
в десантно-штурмовой школе, 
десятки прыжков с парашютом 
и должность заместителя ком-
взвода роты бригады морской 
пехоты.

После демобилизации – уче-
ба в ГМИ и, конечно же, игры за 
команду вуза – стабильно одну 
из сильнейших на чемпионатах 
нашей республики. Тогда же 
Алан Камболов защитил дис-
сертацию кандидата техниче-
ских наук. Спустя годы была ра-
бота во владикавказской «Ала-
нии» в качестве заместителя 
директора клуба, гендиректо-
ром «Автодора». По сей день 
Алан Николаевич благодарен 
судьбе за то, что ему довелось 
в какие-то периоды работать 
рядом с людьми, внесшими не-
оценимый вклад в развитие и 
успехи осетинского спорта. Это 
Булат Созрыкоевич Кусов, 
Мусса Данилович Цаликов, 
Нодар Захарович Папелиш-
вили, Хасан Хамицевич Ал-
бегонов, Хасан Савельевич 
Мириков, Игорь Андреевич 
Зазроев, Юрий Георгиевич 
Золоев, Игорь Давкуевич 
Цакоев, Юрий Фарзунович 
Газзаев, Валерий Каспола-
тович Царахов… Их огромный 
опыт, знания, высокий профес-
сионализм, умение достигать 
поставленных целей впитал в 
свое время Алан Камболов, и 
они сегодня в немалой степени 
помогают успешно справляться 
с поставленными перед его 
коллективом задачами по вос-
питанию физически и духовно 
здорового подрастающего по-
коления.

Футболисты ушли сегод-
ня с поля без голов.

* * *
На свадьбе спортсмена 

женщина обращается к мо-
лодому человеку:

– Простите, вы – не же-
них?

– Нет, я выбыл в чет-
вертьфинале.

* * *
Хотел заняться спортом, 

но совесть не позволила 
так издеваться над орга-
низмом.

БОРЬБА    Наши земляки – среди лучших

«Серебряная борцовка» 
Олимпийскому чемпиону Заурбеку СИДАКОВУ как лучшему борцу по 
итогам Международного турнира по вольной борьбе памяти Дмитрия 
Коркина вручили приз.

В соревнованиях принимали участие борцы из  
Армении, Азербайджана, Болгарии, Беларуси, 
Ирана, Кыргызстана, Кубы, Македонии, Мон-
голии, Таджикистана и России. Призовой фонд 
турнира – 5,5 млн рублей.  

 «Турнир провели на высшем уровне. Благо-
дарю якутских болельщиков, они очень искренне 
переживали, тепло встречали. Здесь любят 
борьбу, якутская земля заслуживает олимпий-
ских чемпионов, дай бог, чтобы они со временем 
появились», – отметил Заурбек Сидаков.

Он стал чемпионом турнира  в весовой кате-
гории 74 кг, одержав победу над дагестанским 
борцом Курбаном Шираевым со счетом 4:0.

Артур Найфонов в весовой категории до 
86 кг занял 2-е место. В финальной встрече с 
Владиславом Валиевым в весовой категории 
до 86 кг поединок завершился со счетом 3:1 в 
пользу Валиева.

Всего же осетинские борцы завоевали 8 наград 
– 3 золотые, 3 серебряные и 2 бронзовые. Сергей 
Козырев в финале в весовой категории до 97 кг 

одолел Александра Гуштына (Белоруссия) 3:2.
Серебряные медали турнира завоевали Радик 

Валиев (79 кг) и Гурам Черткоев (92 кг). Славик 
Наниев (86 кг) и Сослан Хинчагов (125 кг) стали 
бронзовыми медалистами.

ПЕЙНТБОЛ   Во Владикавказе прошел турнир к 70-летию 
вневедомственной охраны

ДЕРЖАТ ФОРМУ
Сотрудники Управления вневедомственной охраны Росгвардии 
по РСО–А и его подразделений провели турнир по пейнтболу, 
приуроченный к 70-летней годовщине образования ведомства.

Росгвардейцы соревновались в 
меткости и тактике. По результатам 
турнира победу одержала команда 
регионального УВО, второе место 
заняла команда ОВО по городу Вла-
дикавказу, третье также получили 
представители управления.

«Считаю, что подобные меропри-
ятия надо проводить чаще с целью 
сплочения коллектива и мотивации 
молодежи к спорту. Надеюсь, что 
такая дисциплина, как спортивный 
пейнтбол, будет развиваться в на-
шей республике, тем более что у нас 
есть для этого все предпосылки, это 
показали и участники сегодняшнего 
турнира», – отметил младший лейте-
нант полиции Максим Углев.

ОФИЦИАЛЬНО    Спортивное ведомство республики 
добивается высоких результатов в отрасли

Переходим в «цифру»
Министр физической культуры и спорта РСО–А Сослан 
КОЧИЕВ получил Благодарность Министра спорта РФ «За 
существенный вклад в развитие отрасли физической культуры 
и спорта» из рук заместителя министра спорта РФ Одеса 
БАЙСУЛТАНОВА.

Министерство физической культуры и 
спорта Северной Осетии идет в ногу со 
временем и активно внедряет в работу 
подведомственных учреждений совре-
менные инструменты, способствующие 
достижению высоких результатов. Пере-
вод спортивной отрасли на цифровые 
рельсы – одно из важных направлений 
работы, которое уже успешно запущено в 
регионе. Министерство  и АО «Мой спорт» 
реализуют пилотный проект, в рамках 
которого в регионе внедрена автомати-
зированная информационная система 
«Мой спорт».

Наша республика представлена в АИС 
19 спортивными организациями и до-
стигла значительных результатов. В 
системе работают 492 тренера и 11138 
спортсменов. К мониторингу результатов 
освоения программ спортивной подготов-
ки подключены 1989 законных предста-
вителей (родители несовершеннолетних 
спортсменов).

Благодаря активному использованию 
платформы с января 2022 года учрежде-
ниями Северной Осетии показатели реги-
она были отмечены на Х международном 
спортивном форуме «Россия – спортивная 
держава» в Кемерове, который состоялся 
28–30 сентября. РСО–А занимает первое 
место в цифровизации спорта по рейтингу 

АО «Мой спорт» среди 65 представлен-
ных в системе субъектов Российской 
Федерации.

В настоящее время ведется работа по 
внедрению АИС «Мой спорт» в муници-
пальных школах. В рамках интеграции в 
единое информационное пространство 
физкультуры и спорта планируется рабо-
та по информационному взаимодействию 
с платформой Министерства спорта РФ 
ГИС ФКиС.

ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ    Ведутся 
реконструкция и строительство спортивных 
объектов

Универсальный, 
красивый, полезный
За последнее время наметился прогресс в области бюджетного 
финансирования физической культуры и спорта, что, в 
свою очередь, положительно отражается на росте числа 
занимающихся спортом. Есть позитивные изменения и в 
системе массового детско-юношеского спорта и подготовки 
спортивного резерва.

А. ГУЦАЕВ

Благодаря федеральному проекту 
«Детский спорт» ведутся реконструк-
ция, ремонт школьных спортивных 
залов, строятся новые объекты, много-
функциональные площадки, которые 
оснащаются необходимым спортив-
ным инвентарем. И это не только в сто-
лице и городах нашей республики, но и 
в сельских поселениях, что позволяет 
открывать новые секции, отделения, 
дает возможность родителям и детям 
право выбора по месту жительства.

Только за последние годы в Дет-
ско-юношеской спортивной школе 
Ирафского района к имеющимся тра-
диционным видам спорта – борьбе, 
футболу, волейболу – добавились 
секции карате, дзюдо и спортивной 
акробатики. И дети с большим энту-
зиазмом посещают их. Многие ребя-
та занимаются в секции спортивной 
акробатики, которую ведет Рустам 
Цебоев. Инициативу открыть секцию 
проявили жители селения Лескен, они 
и пригласили Рустама Руслановича, 
ученика первого мастера спорта в этом 
виде спорта Юрия Цебоева.

– Акробатика имеет много общего 
с гимнастикой, это, по сути, ее раз-
новидность. Упор в этой дисциплине 
делается на ловкость спортсмена, гиб-
кость его тела, а также на физическую 
силу, умение балансировать и высоко 
прыгать, – рассказывает Рустам Рус-
ланович. – Но мы сейчас исходим из 
имеющихся возможностей, для за-
нятий спортивной гимнастикой нужно 
много инвентаря, а у нас его пока 
нет, поэтому сконцентрировались 
на спортивной акробатике. Спасибо 
спонсорам, которые купили надувную 
спортивную акробатическую дорожку 
и спортивный батут олимпийского 
стандарта. Благодаря этому оттачива-
ем технику, отрабатываем и сложные 
элементы. В Лескене занимаются 60 
детей разных возрастов. У нас есть и 
юные спортсмены из соседних кабар-
динских сел.

Большую заинтересованность в раз-
витии этого вида спорта проявляет и 
директор ДЮСШ Ирбек Надгериев:

– Универсальный вид спорта, при 
этом очень красивый и полезный, а 
главное – доступный. Рустам Русла-
нович проводит тренировки в Чико-
ле,  некоторые тренеры просят по-
работать и с их подопечными. Любой 
физически активный спорт делает 
крепче кости, улучшает иммунный 
ответ организма, тренирует сердце и 
приводит в тонус мышцы. А спортив-
ная акробатика в этом плане много-
функциональна и, кроме всего, повы-
шает выносливость, гибкость, баланс.

Недавно воспитанники Рустама Це-
боева свои навыки проявили в  район-
ных соревнованиях. 34 юных спортсме-
на приняли участие в этих состязаниях, 
и, надо сказать, первый блин вовсе 
не оказался комом. Главный судья 
Карен Данилянц после соревнований 
сказал, что его приятно удивили и по-
радовали девочки, которые выступали  
по 2-му взрослому разряду, показав 
значительный прогресс.

Победители и призеры районного 
турнира были награждены грамотами 
и памятными медалями.

Очень надеемся, что из маленьких 
участниц районного турнира вырастут 
большие мастера, которые прославят 
Осетию и страну.

Директор ДЮСШ И. Надгериев Директор ДЮСШ И. Надгериев 
и Р. Цебоеви Р. Цебоев

№ КОМАНДЫ И В Н П М О
1 Алания 16 10 5 1 33–15 35
2 Балтика 16 7 8 1 28–19 29
3 КАМАЗ 16 7 6 3 22–14 27
4 Енисей 16 7 6 3 24–18 27
5 Рубин 16 7 6 3 30–21 27
6 Арсенал Тула 16 7 4 5 24–19 25
7 Шинник 16 7 3 6 19–17 24
8 СКА-Хабаровск 16 6 5 5 27–19 23
9 Нефтехимик 16 6 5 5 16–12 23
10 Волгарь 16 6 5 5 16–15 23
11 Динамо Махачкала 16 5 7 4 13–13 22
12 Уфа 16 4 5 7 13–22 17
13 Акрон 16 3 8 5 15–23 17
14 Велес Москва 16 5 1 10 13–26 16
15 ФК Кубань 16 4 4 8 15–17 16
16 Родина Москва 16 3 5 8 12–21 14
17 Краснодар-2 16 3 3 10 11–26 12
18 Волга Ульяновск 16 1 6 9 10–24 9

ФУТБОЛ
ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА.  ПЕРВАЯ ЛИГА
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
ÄÎÌÀ

  ДОМ ИЗ 4 КОМН. жил. пл. 
120 м2 (общ. двор на 3 хозяев, 
все уд., паркет, две кухни, две 
ванные,  з/у с фруктов. деревья-
ми) в центре (р-н филармонии и 
ГГАУ) – 5 млн 500 т. р. Возм. вар. 
ОБМЕНА на 3-КОМ. КВ. Тел.: 
53-84-18, 8-961-822-58-35. 

  ДОМОВЛАДЕНИЕ общ. пл. 
147,3 м2, на з/у 9 сот. на углу ул. 
Серобабова/Чапаева, 53/68 – 2,5 
млн руб. Тел. 8-938-861-27-65.

ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ

  СРОЧНАЯ ПРОДАЖА ЗЕ-
МЕЛЬНОГО УЧАСТКА 24 СОТ. в 
с. Верх. Згид. Участок не разра-
ботан. Категория земли: ведение 
ЛПХ. К объекту идет грунтовая 
дорога. Земля в аренде на 49 
лет. Цена – 1 млн 100 тыс. руб. 
Реальному покупателю торг из-
за срочности. Тел. 8-905-488-15-
20. 

  З/У 40 СОТ. (газ, вода, эл-во); 
участок расположен близко к на-
бережной реки Урух в с. Сред-
ний Урух Ирафского района. 
Цена догов. Тел. 8-989-135-97-
72. 

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЯБЛОКИ по оптовым це-
нам: «КАНДИЛЬ-СИНАП», 
«МОДИ», «ФЛОРИНА», 
«СЛАВА». Имеется ПАДАЛИ-
ЦА. Тару иметь с собой. Обр.: 
ул. Левченко, 23, тел.: 52-52-
99, 8-988-873-68-98. 

  ДОСКУ ОБРЕЗНУЮ, МЕТАЛ-
ЛОЧЕРЕПИЦУ, ПРОФНАСТИЛ, 
ВОДОСТОКИ, ВСЕ НЕОБХО-
ДИМОЕ ДЛЯ КРОВЛИ, БИТУМ 
В МЕШКЕ (40 кг), КЕРАМОГРА-
НИТ 60х60 см.  Тел.: 50-55-88, 
8-918-828-32-32 (98-32-32).

ÊÓÏËÞ
  1-КОМ. КВ. во Владикавка-

зе до 2 млн 500 тыс. руб. Тел. 
8-989-035-86-88. 

  2-КОМ. КВ. до 2 800 000 руб. 
в г. Владикавказе. Тел. 8-905-
488-15-20. 

  3-КОМ. КВ. до 3 300 000 руб. 
с космет. ремонтом в г. Влади-
кавказе. Тел. 8-905-488-15-20. 

ÑÍÈÌÓ
  1-КОМ. КВ. во Владикавка-

зе на длительный срок со всеми 
удобствами до 13 тыс. руб./мес. 
Тел. 8-988-398-46-23.

ÑÄÀÞ
  1 КОМНАТУ (все условия) в 

частном дворе – 8 тыс. руб. еже-
месячно. Тел. 8-928-487-84-95, 
Зарифа.

  2 КОМНАТЫ (ремонт, ме-
бель, бытовая техника, кухня, 
ванная) в частном доме в пос. 
Заводском – 10 тыс. руб. + ком-
мунальные услуги. Тел. 8-918-
822-05-24.

ÓÑËÓÃÈ
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Расторжение 
брака. Иски, консульт., запросы, 
оформление наследства «под 
ключ»; банкротство; защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Некрасова, 2 и ул. Весенняя, 
50, тел. 8-918-826-41-39.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 

ЗАУР ТАНДЕЛОВ специализи-
руется по оформлению само-
вольных построек, мансард, 
перепланировки, приватизация 
домов и земельных участков в 
упрощенном порядке в течение 
месяца. Освобождает от кре-
дитов через банкротства. Обр. 
по адресу: г. Владикавказ, ул. 
Маяковского, 11, тел. 8-909-474-
29-87.

  РЕМОНТ СТИРАЛЬНЫХ 
МАШИН на дому с гарантией. 
Тел. 8-919-426-68- РАБОТА СО 
СЛАБОУСПЕВАЮЩИМИ УЧА-
ЩИМИСЯ С 1 ПО 5 КЛАССЫ 
ПО ЛЮБОЙ ПРОГРАММЕ. Ре-
зультаты гарантирую. Тел. 8-989-
130-37-68.

  БАЛКОНЫ ЛЮБОЙ СЛОЖ-
НОСТИ: облегченный каркас, 
облицовка металлосайдингом, 
утеплен, гипсокартон. Тел. 
8-988-833-48-29.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.  

  Выполняем АСФАЛЬТНЫЕ 
РАБОТЫ дворов и улиц. Ме-
нее 80 м2 не предлагать. Тел.: 
8-918-822-28-21, 51-44-65.

  Изготовление ВОРОТ, ВХОД-
НЫХ ДВЕРЕЙ; ЛЕКСАН. Бы-
стро, качественно. Установка 
бесплатно. Тел.: 8-928-935-73-
49, 8-928-487-86-31, 8-867-38-2-
11-57. 

  Изготавливаем: МЕТАЛЛИ-
ЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

  Изготовление ВОРОТ, ПЕ-
РИЛ, ЗАБОРОВ, НАВЕСОВ, 
КАЧЕЛЕЙ, БЕСЕДОК. РЕ-
СТАВРАЦИЯ И ПОКРАСКА 
ВОРОТ. Тел. 8-909-473-81-38, 
Казбек.

  Производим СПИЛ ДЕРЕ-
ВЬЕВ, в том числе и на кладби-
щах в труднодоступных местах. 
Тел. 8-918-825-40-03, 95-40-03, 
Руслан.

  ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ 
ОБРЕЗКА ФРУКТОВЫХ ДЕ-
РЕВЬЕВ. Тел. 8-989-036-04-
53.

  РАЗНОРАБОЧИЕ, ГРУЗ-
ЧИКИ:  погрузочно-разгру-
зочные работы; квартир-
ные и офисные переезды; 
ПОДЪЕМ СТРОЙМАТЕРИ-
АЛОВ; ДЕМОНТАЖ; СТРО-
ИТЕЛЬНЫЕ РАБОТЫ. Тел. 
8-960-402-16-29.

ÐÀÇÍÎÅ
  ТРЕБУЕТСЯ СПЕЦИ-

АЛИСТ для приготовления 
начинки в пекарню по приго-
товления осетинских пирогов. 
З/п 2500 руб. в день. Адрес: г. 
Москва, м. Новые черемушки. 
Тел. 8-926-608-01-60 (Рустам).

  ВОЗЬМУ ДЕНЬГИ ПОД ПРО-
ЦЕНТЫ. Тел.: 8-928-487-86-31, 
8(86738) 2-11-57.

 ДИКТАНТ  Жители 
Северной Осетии 
примут участие в 
просветительской 
акции

ПРОВЕРИТЬ 
ЗНАНИЯ ПО 
ЭТНОГРАФИИ
К Дню народного 
единства с 3 по 8 
ноября в седьмой раз 
пройдет международная 
просветительская 
акция «Большой 
этнографический 
диктант».

Наталья ГАЛАОВА

Организатором мероприятия 
является Федеральное агентство 
по делам национальностей. В Се-
верной Осетии организатором 
диктанта выступает министерство 
образования и науки.

Цель VII Международной про-
светительской акции – привлечь 
внимание людей к истории, куль-
туре и традициям народов, на-
селяющих страну. Это знание 
способствует укреплению согла-
сия, межэтнического мира и на-
ционального единства народов 
Российской Федерации, а также 
поднимает уровень этнографиче-
ской грамотности населения.

Участниками акции ежегодно 
становятся миллионы жителей 
России и зарубежных стран неза-
висимо от возраста, образования, 
вероисповедания и гражданства. 
Диктант впервые прошел 4 ок-
тября 2016 года, участие в нем 
приняли 90000 жителей России. 
А уже в 2021 году к акции при-
соединились более 2,5 миллиона 
человек из всех регионов России 
и 95 стран мира.

Ежегодно жители Северной 
Осетии активно присоединяются 
к ней. Так, в 2021 году ее поддер-
жали 26350 участников.

Диктант писали на всех кон-
тинентах, а самой экзотической 
площадкой стала Международная 
космическая станция, на тестовые 
вопросы на орбите отвечал космо-
навт Сергей Прокопьев.

Рабочие языки диктанта – рус-
ский, английский, испанский.

Задания для участников до 16 
лет состоят из 20 общефедераль-
ных вопросов, старше 16 – из 30: 
20 – общие для всех; 10 вопросов 
– региональная часть диктанта, 
уникальная для каждого субъек-
та Российской Федерации. Для 
нашей республики вопросы раз-
работал директор Института исто-
рии и археологии Руслан Бзаров. 
Максимальная сумма баллов за 
выполнение всех заданий – 100. 
Время прохождения – 45 минут.

В диктанте могут принять уча-
стие все жители Северной Осетии. 
Для этого любой желающий неза-
висимо от возраста, образования, 
социальной принадлежности, ве-
роисповедания и гражданства 
может зайти на официальный сайт 
www.miretno.ru c 00:01 3 ноября 
до 23:59 7 ноября 2022 года по 
московскому времени и пройти 
тестирование.

Правильные ответы на задания 
будут опубликованы на сайте дик-
танта до 11 ноября 2022 года.

Более подробную информацию 
о международной просветитель-
ской акции «Большой этнографи-
ческий диктант» можно узнать на 
сайте www.miretno.ru и в офици-
альной группе ВКонтакте – https://
vk.com/miretno.

ЛЕКТОРИЙ  Знай свою историю

ИХ ВДОХНОВЛЯЛ ВЛАДИКАВКАЗ 
Интересную лекцию на тему: «Русские писатели во Владикавказе» для студентов республиканских вузов 
и колледжей и творческой интеллигенции города прочитал кандидат филологических наук, член Союза 
писателей России и Российского союза профессиональных литераторов Тамерлан ТЕХОВ в отделе краеведения 
Национальной научной библиотеки Северной Осетии. Данное мероприятие прошло в рамках культурно-
краеведческого проекта «Владикавказ – город мечты» под эгидой Российского фонда культуры. 

Наталья КУЛИЧЕНКО

Посетители главной библиотеки 
республики уже прослушали лекцию 
Феликса Киреева и Казбека Тау-
тиева «Из истории возникновения 
крепости Владикавказ», состоялся 
круглый стол на тему: «Опыт прове-
дения экскурсий по историческому 
центру Владикавказа», а впереди 
нас ждут еще лекции на темы: «Роль 
казачества в развитии Владикав-
каза» и «Владикавказ на картах и 
планах». 

Тамерлан Таймуразович сразу 
предупредил о том, что тема его 
выступления объемна и неохватна: 
о писателях, проживавших какое-то 
время у нас в городе или побывав-
ших здесь проездом, можно гово-
рить бесконечно долго и так же 
бесконечно интересно, поэтому 
данная лекция – скорее, обзорная, 
имеющая своей целью заинтересо-
вать слушателей, а в дальнейшем 
– подвигнуть их на самостоятельное 
изучение данной темы, тем более 
что библиографию и источники, из 
которых лектор черпал информа-
цию, он представил в конце своего 
выступления.

Среди тех, о ком рассказал до-
кладчик, были Фредерика Фрей-
ганг-Кудрявская, автор художе-
ственной публицистики «Письма о 
Кавказе и Грузии»; Евгений Льво-
вич Марков – литературный критик, 
беллетрист, автор труда «Очерки 
Кавказа: картины кавказской жиз-
ни, природы и истории»; Владимир 
Яковлевич Икскуль – отпрыск 
потомственных баронов, автор 
романа«Святой Илья горы Тбау», 
драмы «Гамзат-бек» и других про-
изведений кавказской тематики; 
символист Андрей Белый (Борис 

Бугаев) – русский писатель, поэт, 
математик, критик, мемуарист, 
стиховед, создавший путеводитель 
«Ветер с Кавказа», серию картин с 
изображением горных пейзажей и 
принимавший активное участие в 
литературных вечерах, проходив-
ших в нашем городе в то время. В 
этом списке и футурист, известный 
воздухоплаватель Василий Васи-
льевич Каменский, написавший по 
просьбе С.М. Кирова стихотворение 
«Владикавказ»; Сергей Митрофа-
нович Городецкий, принимавший 
участие в юбилейных торжествах 
по случаю 80-летнего юбилея К.Л. 
Хетагурова, посвятивший ему сти-
хотворение «Коста», написавший 
стихи по мотивам нартского эпоса 
и либретто к опере «Амран», – его 
архив в 2010 г. был передан в дар 
СОИГСИ им. В.И. Абаева. А знаете 
ли вы, что писатель Юрий Львович 
Слезкин в 1920 году через Ростов 
добрался до Владикавказа, где по-
знакомился и подружился с Михаи-
лом Булгаковым? После прихода 
красных стал руководителем по-
дотдела искусств Комитета народ-
ного образования Владикавказа, 
работал режиссером в местном те-
атре, преподавал в консерватории 
и драматической студии. Его перу 
принадлежит роман «Столовая 
гора», а вот очерк «Горные ворота» 
так и не был опубликован и где-то 
затерялся в архивах. Известный 
советский писатель Николай Се-
менович Тихонов – лауреат лите-
ратурной премии им. Коста Хетагу-
рова, большой друг Осетии, напи-
савший цикл стихотворений «Горы» 
и литературоведческих статей, 
рассказ «Пламя Осетии» и перево-
дивший многие произведения осе-
тинских авторов на русский язык.

Юрий Николаевич Либединский – 
автор произведения «Сын партии» 
о владикавказском периоде жизни 
Сергея Мироновича Кирова, в 1947 
г. жил во Владикавказе (в те годы – 
Дзауджикау), участвовал в перево-
де на русский язык нартского эпоса 
осетин, занимался исследованиями 
национальных литератур Северного 
Кавказа, дружил с кабардинскими 
и осетинскими писателями. Перу 
писательницы Лидии Борисовны 
Либединской принадлежит про-
изведение «За вас отдам я жизнь: 
повесть о Коста Хетагурове». Илья 
Ильф и Евгений Петров – авторы 
бессмертного романа «12 стульев», 

где есть целая глава, посвященная 
городу Владикавказу. Виталий Ан-
дреевич Закруткин, написавший 
«Кавказские записки» о страшных 
боях и беспримерном мужестве 
наших воинов на подступах к го-
роду Владикавказу возле селения 
Гизель. Ираклий Луарсабович Ан-
дроников, создатель невиданного 
доселе жанра научно-театрального 
литературоведения, в начале 60-х 
годов принимал участие в научной 
конференции, посвященной жизни 
и творчеству М.Ю. Лермонтова, 
которая проходила в стенах те-
перешней Национальной научной 
библиотеки республики. Ольга 
Федоровна Берггольц – в 1930 
году она, юная студентка Ленин-
градского университета, проходила 
практику в республиканской газете 
«Власть труда» (ныне – «Северная 
Осетия») и написала ряд очерков 
и стихотворений о жизни города и 
республики, о чем очень подробно 
рассказал Игорь Дзантиев в книге 
«Ольга Берггольц во Владикавка-
зе», вышедшей в свет в прошлом 
году. Юрий Иосифович Визбор 
– поэт, бард, режиссер, актер, аль-
пинист, посетивший альплагерь 
«Цей» в 1984 году и оставивший 

миру песню «Цейская», – благодаря 
ему с 2004 года в Осетии в начале 
сентября проводится международ-
ный фестиваль авторской песни 
под названием «Цейский вальс». 
Владимир Семенович Высоцкий, 
выступавший от Северо-Осетин-
ской госфилармонии, несколько раз 
бывал в нашем городе, а в 1979 году 
дал серию концертов во Владикав-
казе… Список можно продолжать 
до бесконечности – не так давно 
в столице республики побывали и 
Захар Прилепин, и Юрий Поляков, 
и председатель Союза писателей 
России Николай Иванов, и многие 
другие. 

Темы лекций можно расширять и 
углублять: «Зарубежные писатели 
во Владикавказе», «Писатели из 
братских соседних республик во 
Владикавказе», «Влияние Влади-
кавказа на творчество классиков 
осетинской литературы» и так да-
лее – было бы желание изучать, 
темы – поистине благодатные для 
исследователей-гуманитариев!

А поскольку о таком прекрасном 
городе, как Владикавказ, нельзя 
говорить только прозой, то про-
звучали стихотворения Михаила 
Надеждина «Владикавказ», Игоря 
Дзахова «Песня о синем городе» и 
Ирины Гуржибековой «День Вла-
дикавказа».

Тамерлан Техов еще раз напом-
нил собравшимся о том, что в рам-
ках проекта «Владикавказ – город 
мечты» объявлены конкурсы ре-
фератов «Владикавказ в Великой 
Отечественной войне» (для сту-
дентов вузов и ссузов республики), 
исследовательских работ «История 
семьи в истории Владикавказа» 
(для молодежи от 16 до 25 лет) и 
короткого рассказа «Я люблю Вла-
дикавказ» для учащихся школРабо-
ты будут приниматься до 15 ноября 
текущего года.

К СВЕДЕНИЮ   На «горячей линии» появилась дополнительная функция 

В Северной Осетии вопросы о частично й 
мобилизации можно задать по номеру 122
Теперь, набрав номер, граждане могут получить подробную информацию о частичной 
мобилизации. Для этого нужно лишь нажать кнопку 1, после чего голосовой помощник 
переадресует ваше обращение нужному оператору. Специалисты уже определены и 
готовы оказать консультативную помощь.

В Северной Осетии call-центр начал обрабатывать вопросы 
по теме с 23 сентября.

Правительство страны совместно с минобороны собрали 
более 100 типовых вопросов от граждан о частичной моби-
лизации и по каждому подготовили разъяснения. Подробную 
информацию можно получить и на портале «Объясняем.рф».

«Ориентируйтесь на официальные источники, не доверяйте 
слухам и непроверенной информации», – подчеркнул вице-
премьер РФ Дмитрий Чернышенко.

Он также отметил, что работа службы развернута во всех 
российских регионах. По его словам, службы постоянно про-
веряются, также фиксируется среднее время ожидания 
ответа. Совместно с ОНФ проводятся выборочные проверки 
качества ответов.

Кроме того, сотрудники МВД и Роскомнадзора мониторят 
социальные сети и СМИ, чтобы предупредить появление фей-
ков о частичной мобилизации, которые уже можно встретить 
в Интернете.

Напомним, 21 сентября Президент России Владимир Путин 
объявил о частичной мобилизации в стране. Указ был под-
писан в тот же день. По словам главы государства, в рамках 
частичной мобилизации призыву подлежат лишь граждане 
запаса – в первую очередь те, у кого есть опыт.

КОНФЕРЕНЦИЯ  На базе Северо-Осетинского государственного педагогического 
института состоялся круглый стол по проблемам образования «солнечных» детей

ТАКОЙ ЖЕ, КАК И ТЫ
В минувшие выходные в конференц-
зале СОГПИ прошел круглый стол на 
тему: «Вопросы включения детей с 
синдромом Дауна в образовательную 
среду специального и инклюзивного 
образования РСО–А» с участием 
представителей ведомств органов 
исполнительной власти, АМС 
г. Владикавказа, специалистов 
методических служб и центров, 
директоров и методистов 
общеобразовательных и 
коррекционных школ, заведующих 
дошкольными образовательными 
организациями, родителей, 
воспитывающих таких детей, а также 
студентов-волонтеров.

Зарина КАБИСОВА 

Организатором выступили СОРОО помощи 
людям с синдромом Дауна «Время перемен» со-
вместно с Северо-Осетинским государственным 
педагогическим колледжем. Модераторами пло-
щадки стали руководитель организации «Время 
перемен» Альбина Котаева и врио директора 
педколледжа Анжела Вареница.

Участники круглого стола обсудили разработку 
и апробацию программ, «дорожных карт» медико-
социальной и психолого-педагогической помощи 

детям с СД, проекты сетевого взаимодействия 
СОРОО «Время перемен» с образовательными 
организациями по реализации инклюзивного 
образования. 

С приветственной речью ко всем присутство-
вавшим обратилась Альбина Котаева, которая 
рассказала о деятельности своей организации. 
«Пединститут и педколледж с нами на протя-
жении всего периода существования, они вся-

чески поддерживают нас и во всем помогают. 
Поэтому мероприятие решили организовать 
именно здесь», – сказала она. Заведующая 
МБДОУ «Детский сад № 88» комбинированного 
вида г. Владикавказа Элла Абоева поделилась 
созданием оптимальных условий для органи-
зации коррекционно-педагогического сопро-
вождения детей с ОВЗ в условиях детского 
сада. С сообщением на тему: «Организация 
обучения и воспитания и воспитания детей 
с синдромом Дауна в условиях специальной 
школы» выступила педагог-психолог ГБОУ 
«Центр психолого-педагогической реабили-
тации и коррекции» РСО–А Ирина Кудзаева. 
С вопросами профориентационной работы с 
«солнечными» детьми и дальнейшего обучения 
в организациях СПО участников конференции 
познакомила заместитель директора ГБПОУ 
«Владикавказский колледж электроники» 
Наталья Зубко, а также Анжела Вареница на 
примере благотворительного фонда «Даунсайд 
ап» рассказала о психолого-педагогической и 
социальной поддержке семей, в которых есть 
дети, подростки и молодые люди с синдромом 
Дауна. 

«Дети с любым диагнозом должны находить-
ся в социуме. А мы обязаны обеспечивать все 
необходимые условия, чтобы «солнечные» мог-
ли быть в окружении других детей, общаться 
с ними, дружить. А последние в свою очередь 
– понимать, что это такие же дети, такие же 
члены общества, как и они сами», – отметила 
начальник отдела общего образования и со-
циальной защиты детства Анжела Ревазова.

В ходе активного обсуждения тем круглого 
стола родители получили исчерпывающие от-
веты на многие вопросы. Были также намечены 
задачи дальнейшей совместной деятельности.

У ш л а  и з  ж и з н и
Бадоева-Клецкая 
Алла Темирбула-
товна, журналист, 
заслуженный работ-
ник культуры РСО–А, 
разносторонне ода-
ренная творческая 
личность.

Бадоева А. Т. ро-
дилась в 1952 г. в 
г .  Орджоникидзе
СОАССР. В 1969 году закон-
чила среднюю школу № 23 и 
поступила на филологический 
факультет Северо-Осетинско-
го госуниверситета им. К. Л. 
Хетагурова со специализацией 
«Журналистика». После окон-
чания университета начала 
свой трудовой путь в отделе 
научно-технической информа-
ции ВНИКИЦМА, а затем там же 
была назначена заведующей 
научно-технической библиоте-
кой. В то время заинтересовав-
шись проблемами науки и про-
мышленности, Алла Темирбула-
товна начала активно сотруд-
ничать с редакцией народного 
хозяйства Северо-Осетинского 
госкомитета по телевидению 
и радиовещанию в качестве 
внештатного корреспондента, 
поднимая в своих материалах 
острые, насущные проблемы 
времени. В 1985 г. Бадоева А. Т.
стала ответственным секре-
тарем, а затем – редактором 
еженедельной газеты «Рабо-
чий «Электроцинка», а после 
реорганизации была назначе-
на директором издательства 

«РЭа», где успешно 
работала до 2005 г.

С 2005 г. Алла Те-
мирбулатовна жила 
и работала в столице: 
занимала должность 
главного редактора 
«Московской про-
мышленной газеты» 
и ее еженедельного 
приложения «Мо-
сковская промыш-

ленность», которые издавались 
Департаментом науки, промыш-
ленной политики и предприни-
мательства г. Москвы. Бадоева 
А. Т. трудилась на своем посту 
вплоть до закрытия этого из-
дания.

Везде, где работала Алла Те-
мирбулатовна, она проявляла 
себя как яркий публицист со 
своей гражданской позицией, 
ответственный и креативный 
руководитель, всегда стоявший 
на страже интересов трудового 
коллектива. Ее врожденное 
чувство справедливости, уме-
ние понимать нужды каждого 
человека, душевное благород-
ство и готовность прийти на по-
мощь снискали ей огромное ува-
жение и любовь окружающих.

Бадоева Алла Темирбулатов-
на была незаурядной и талант-
ливой личностью, человеком 
редких душевных качеств. Ее 
светлый образ навсегда оста-
нется в благодарной памяти 
друзей, родственников и всех, 
кто ее знал.

Родные и близкие,
коллеги и друзья.

ÁÀÄÎÅÂÀ-ÊËÅÖÊÀß À. Ò.

Реклама, объявления, соболезнования и поздравления 
принимаются в отделе объявлений, а также по 

электронной почте gazeta@mail.ru и по телефонам:
25-31-22 , 25-11-18, 25-93-72.

Оплата возможна онлайн.
Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809



Родные и близ-
кие с глубоким 
прискорбием из-
вещают о скоро-
постижной  кон-
чине
МАМСУРОВА

Батраза 
Львовича,

племянника Мамукаевых.
Гражданская панихида состоится 

4 ноября по адресу: г. Моздок, ул. 
Орджоникидзе, 37.
Друзья выражают искреннее со-

болезнование Жанне Мамиевой 
по поводу безвременной кончины 
брата

МАМИЕВА
Аркадия Савельевича.
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ПРОЕКТ Жители Северной 
Осетии могут передать свои 
семейные истории на вечное 
хранение в Музей Победы 

СОХРАНИТЬ ДЛЯ 
БУДУЩИХ ПОКОЛЕНИЙ
Великая Отечественная война – самая 
разрушительная и кровопролитная война не 
только в истории нашей страны, но и всего 
человечества. Она предопределила итоги 
Второй мировой войны и принесла миру 
Победу над нацизмом. 

Мария КОТОМИНА 

За эту Великую Побе-
ду наши предки запла-
тили огромную цену, 
проявив неимоверное 
мужество и массовый 
героизм. Безвозврат-
ные военные потери 
Советского Союза со-
ставили более 12 млн 
человек, а вместе с 
гражданским населе-
нием свыше 26,6 млн 
человек. 

Свои семейные истории можно передать в Музей По-
беды на Поклонной горе во всенародный проект «Лица 
Победы». Здесь собирают материалы о тех, кто внес 
свой вклад в Победу – о тех, кто сражался на фронте 
или трудился в тылу.

«В каждой семье бережно хранят память о род-
ственниках, воевавших на фронте, сражавшихся в 
подполье или партизанских отрядах, работавших в 
тылу. Мы предлагаем передать эти истории в наш 
музейный проект «Лица Победы», чтобы увекове-
чить память о своих близких для многих будущих 
поколений. Создание столь масштабного архива 
позволит почувствовать причастность каждой 
семьи, каждого человека к общей истории нашей 
страны», – отмечает директор Музея Победы, заме-
ститель секретаря Общественной палаты РФ Алек-
сандр Школьник.

Для внесения истории в проект необходимы фотогра-
фия и биография родственника. Передать материалы 
можно через сайт проекта https://historydepositarium.
ru/. После проверки модераторами карточка с инфор-
мацией станет доступна для поиска на портале. Кроме 
того, в Музее Победы создана мультимедийная экс-
позиция «Лица Победы», и каждый участник проекта, 
приехав в Москву, может прийти в музей и показать 
детям и внукам портрет своего предка на большом 
экране.

Подробнее на сайте проекта
https://historydepositarium.ru/. 
Напомним, Музей Победы запустил всерос-

сийский исторический проект «Лица Победы» 3 
декабря 2019 года. Сегодня в архиве насчитыва-
ется более 700 тысяч историй, и их количество 
постоянно растет. 

аттестат о среднем общем 
образовании № А 742180, вы-
данный в 1993 году МБОУ 
«СОШ №39 им. Т. С. Дзебисо-
ва» на имя Инны Николаевны 
САЛКАЗАНОВОЙ (ПОТАПО-
ВОЙ), считать недействитель-
ным.

УТЕРЯННЫЙ

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в 
возрасте 18–49 лет.
Заработная плата – от 40 т. р., 

хорошая транспортная развязка, 
жилищное обеспечение, полный 
социальный пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

ÑÒÐÎÈÒÅËÜÍÎÉ  ÊÎÌÏÀÍÈÈ
требуются:требуются:

• ВОДИТЕЛЬ САМОСВАЛА;
• ВОДИТЕЛЬ АВТОБЕТО-
    НОСМЕСИТЕЛЯ (миксер);
• ВОДИТЕЛЬ МАНИПУЛЯ-
ТОРА;
•  Э К С К А В А Т О Р Щ И К -
БУЛЬДОЗЕРИСТ;
• МАШИНИСТ БАШЕННО-
ГО КРАНА.

ТЕЛ.: 8-919-425-07-59.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ 
им. Е. ВАХТАНГОВА

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

5  и 6 ноября                                                                 Ф.Г. Лорка

«ДОМ БЕРНАРДЫ
АЛЬБЫ»  (16+)

Драма в 2-х действиях                       Начало в 18 часов

ПРЕМЬЕРА  Борьба добра со злом на сцене 
Осетинского театра

ВО ВЛАСТИ ДЕМОНА
Приглушенный свет, тихая музыка, декорации, представляющие 
стены монастыря, и стоящая посреди сцены девушка − это 
то, что зритель видит в первые минуты спектакля «Демон». 
Премьера постановки состоялась в Северо-Осетинском 
государственном академическом театре им. В. Тхапсаева
в минувшую пятницу.

Юлия ДАРЧИЕВА
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

«Демон» − известная поэма М.Ю.Лермон-
това, наполненная философскими раз-
мышлениями на тему добра и зла. Главная 
героиня Тамара сходит с ума из-за внезап-
ной гибели своего жениха. Её начинает пре-
следовать манящий голос Демона. Девушка 
просит отца отправить её в монастырь. Но и 
в этом священном месте она не находит по-
коя. Тамара не справляется с чарами злого 
духа и в итоге погибает. 

Спектакль ставил приглашенный режис-
сер из Санкт-Петербурга Роман Габриа. 
Перевела поэму на осетинский язык поэт, 
переводчик, член Союза писателей РСО–А 
Залина Басиева. Роли исполнили – на-
родный артист РСО–А Алан Албегов, за-
служенный артист РСО–А Аслан Тигиев и 
молодой состав актеров – Амина Агкаце-
ва, Дмитрий Еналдиев, Ацамаз Кочиев, 
Диана Таутиева, Вероника Цугкиева и 
Тамерлан Гуцаев. 

«С Романом Габриа я познакомился, ког-
да он ставил спектакль в Юго-Осетинском 
театре. Мне понравилась его постановка. 
Она была посвящена Коста Хетагурову. 

Я увидел свежий взгляд на личность и 
творчество нашего великого поэта, новую 
смелую режиссуру. Пригласил Романа 
ставить спектакль в нашем театре. «Демон» 
рассчитан на зрителя-интеллектуала, на 
тех, кто готов принимать современную ин-
терпретацию», − подчеркнул художествен-
ный руководитель СОГАТа Гиви Валиев. 

«Времени на постановку было не так 
много. Несмотря на это, актеры были очень 
собранны, понимали, что я от них хочу как 
режиссер, выполняли поставленные за-
дачи. Осетинский язык не стал преградой, 
поскольку есть первоисточник на русском 
языке, и общались мы на нем же. Я сам за-
нимался инсценировкой, поэтому никаких 
проблем в ходе работы не возникало», − 
рассказал Роман Габриа. 

Классика вечна и всегда понятна, в какой 
бы интерпретации и на каком бы языке она 
ни звучала. Тому подтверждение – полно-
стью заполненный зал и восторженные 
овации зрителей. Спектакль получился 
эмоциональным и реалистичным. Посред-
ством музыки, светового оформления и 
игры актеров была рассказана вечная 
история о борьбе добра со злом. Теперь 
она вошла в репертуар Осетинского театра. 

Внимание!
ПРИГЛАШАЕМ

НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ
В РОСГВАРДИИ

Зарплата от 35000 р.
Жилищное обеспечение.
Полный социальный пакет.
Тел. 8-928-685-32-47.

ПРЕМЬЕРАПРЕМЬЕРА

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ

ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!
362035, РСО–А, 
г. Владикавказ,пр. Коста,  261
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

приглашает на спектакли:

                 3 ноября                       МАЛАЯ СЦЕНА                          К. Хетагуров

 «СЕ ЧЕЛОВЕК»
Начало в 15 часов.

5 ноября                              ОСНОВНАЯ СЦЕНА                                        Г. Хугаев 

«ЧЕПЕНА»
Начало в 18 часов.

6 ноября                          МАЛАЯ СЦЕНА                                                  сказка

«КОЛОБОК»
Начало в 12 часов

6 ноября                    ОСНОВНАЯ СЦЕНА                                     А. Айларов

«ЗАМОРОЖЕННЫЙ»
Начало в 18 часов.

Билеты продаются онлайн и в кассе театра. Также посетить театр можно по Пушкинской 
карте. Справки по тел. 55-14-68. Зал оснащен аппаратурой для синхронного перевода. 
Принимаются коллективные заявки.

(12+)

(12+)

(12+)

(0+)

В ЦЕХ  ПО  ПРОИЗВОДСТВУ  ПОЛУФАБРИКАТОВ
ТРЕБУЮТСЯ ТРЕБУЮТСЯ 

УБОРЩИЦЫ
Обязанности: уборка и поддержание 
чистоты помещений, график 2/2, смена 
строго с 7 до 19 час. Оплата 19 800 руб./
мес. Выдача зарплаты два раза в месяц.
Предоставляется питание. 
ТЕЛ. 8-989-742-46-93, Светлана.

ТОВАРНЫЙ  КАРТОФЕЛЬ
БЕСПЛАТНАЯ ДОСТАВКА от 50 кг 

по г. Владикавказу, с. Ногиру, 
с. Михайловскому, пос. Заводскому.
Звоните по тел.: 76-14-01, 
8-928-491-45-36, 8-918-839-50-30.

ООО «ФАТ-АГРО»
РЕАЛИЗУЕТ

АО «РАДУГА»
приглашает на постоянную работу 
специалистов с опытом работы:

 ФРЕЗЕРОВЩИКОВ,
 СЛЕСАРЯ МЕХАНОСБОРОЧНЫХ РАБОТ,
 СЛЕСАРЯ-РЕМОНТНИКА,
 МОНТАЖНИКА САНИТАРНО-ТЕХНИЧЕСКИХ СИСТЕМ,
 ВОДИТЕЛЯ НА А/М «ЗИЛ-5301»,
 ОБМОТЧИКА ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ МАШИН,
 ЛАКИРОВЩИКА,
 ЛАБОРАНТА-ИСПЫТАТЕЛЯ.
Условия и оплата труда – по итогам собеседования.

Обр.: ул. Тельмана, 43, отдел кадров, тел. 76-26-57; факс 76-26-59. 

СДАЮТСЯ 
ПОМЕЩЕНИЯ ПОД ОФИС 

на ул. Бородинской 
пл. 30, 25 и 12,5 кв. м.

ТЕЛ. 53-14-07.

ПРОДАЮТСЯ
КВАРТИРЫ В НОВОСТРОЙКЕ: 
пл. 120 кв. м на 3-м этаже и пл. 
105 кв. м на 5-м этаже пятиэтаж-
ного сданного дома на ул. Перво-
майской. Все коммуникации под-
ведены, цена 50 тыс. руб. за кв. м.

ТЕЛ. 8-918-822-17-22.

МАГАЗИН 

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

КРУГЛОСУТОЧНО
 ïîëíûé êîìïëåêñ óñëóã
 ïðèåìëåìûå öåíû
Адрес: ул. Б. Лакути, 65 (по 

трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

ФЕСТИВАЛЬ «Диалог культур»

ОБЪЕДИНЯЮЩАЯ СИЛА ТВОРЧЕСТВА
В Республиканском лицее искусств состоялось вручение дипломов и открытие 
выставки IX Межрегионального фестиваля – форума детского художественного 
творчества «Диалог культур», посвященного Году народного искусства
и нематериального культурного наследия. 

 Ю. СЛАНОВА

В церемонии принял участие ми-
нистр культуры РСО-А Эдуард Гала-
зов. Участников и гостей мероприятия 
приветствовала директор лицея ис-
кусств Фатима Ходова. 

«Название форума раскрывает 
смысл его проведения. Этот диалог 
культур необходимо вести как детям, 
так и их педагогам. Выражаю благо-
дарность лицею искусств за то, что 
уже девять лет данный фестиваль 
успешно реализуется, привлекает 
все больше юных дарований и рас-
ширяет свою географию», − отметил 
Э. Галазов. 

«Воспитание творческой личности 
неразрывно связано с воспитанием 
патриотизма, духовности, уважения 
к другим культурам. Частью этой 
важной работы стал уже девятый 
по счету фестиваль-форум, который 
доказал непреложную истину − на-
родные традиции и лучшие образцы 
национальной культуры могут стать 
основой диалога, объединяющего 
наши народы в единое культурно-по-
литическое пространство России. 
Каждый из участников задался целью 
не только занять определенное место 
в конкурсе, но и выявить новые на-
правления работы, посмотреть, как 
работают разные педагоги и как раз-
виваются их подопечные», − сказала 
Ф. Ходова.  

Мероприятие открыли ансамбль 
национальных инструментов «Дала-
фандыр» Республиканского лицея 
искусств и чтецы-лицеисты, которые 
продекламировали стихи поэтов Кав-
каза (режиссер – Эрмик Бабаянц).

За годы своего существования «Ди-
алог культур» стал не только культур-
но-просветительским проектом, но и 
акцией, имеющей идейно-патриотиче-
ское значение. 

В рамках фестиваля прошел меж-
региональный конкурс изобрази-
тельного искусства, на который 
было прислано более 200 творческих 
работ из Северной и Южной Осе-
тии, Республики Крым, Кабардино-
Балкарии, Калмыкии, Чеченской 

Республики, Дагестана, Адыгеи и 
Ставрополья. 

Работы оценивало жюри, в состав 
которого вошли академики Россий-
ской академии художеств: заслужен-
ные художники РФ Шалва Бедоев, 
Таймураз Маргиев и Олег Басаев и 
заслуженный художник РСО–А Ахсар 
Есенов.  

Лауреатами 1 степени в номинации 
«Живопись» стали Энкира Лавысо-
ва (г. Элиста), Ангелина Авцагова 
(ДХШ, с. Октябрьское), Алина Ульба-
шева, Олег Жекамухов (г. Нальчик), 
Алена Смирнова, Алиса Малиева 
(Республиканский лицей искусств), 

Виктория Ворокосова (ст. Луков-
ская, Моздокский район), Валерия 
Багаева (ДХШ Правобережного рай-
она), Амина Бабаква (г. Каспийск). 

В номинации «Графика» – Мария 
Чеджемова (ДХШ Правобережно-
го района), Аида Тигиева, Алана 
Тавгазова (Республиканский лицей 
искусств), Алана Карсанова (ДХШ 
им. С. Д. Тавасиева) и София Гегуева 
(ДШИ, г. Алагир). 

Также лучших отметили и в номи-
нации «Декоративно-прикладное ис-
кусство». Это коллективная работа 

учащихся ДШИ № 1 г. Нальчика, Фа-
тимы Омаровой из  Каспийска, Анны 
Минаковой из Республиканского 
лицея искусств и Дарины Яновой из 
Нальчика. 

Диплом «За лучшую коллекцию 
работ» от Союза художников РСО–А 
Республиканскому лицею искусств 
вручил председатель Союза Таймураз 
Маргиев. Присутствовавший на меро-
приятии Николай Хлынцов вручил 
специальные дипломы возглавля-
емого им Некоммерческого фонда 
поддержки культуры, искусства и 
архитектуры Ялтинской художествен-
ной школе и художественной студии 

г. Элисты. Грамоты «За подготовку 
лауреата 1 степени» преподавателям 
вручила директор Центра методиче-
ской работы и повышения квалифи-
кации специалистов Элла Айларова. 
Памятными подарками и дипломами 
отмечены художественные школы 
республики.

После церемонии награждения в ис-
полнении преподавателей лицея Ли-
аны Салбиевой и Казбека Гуацаева 
прозвучало зажигательное попурри 
на темы народных танцев республик 
Кавказа.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 11 января 
2022 года публикует информационно-рекламные со-
общения и объявления о деятельности промышленных, 
транспортных, сельскохозяйственных, строительных, 
торговых организаций, предприятий различных форм соб-
ственности, учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 25-31-22, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Коллектив Северо-Осетинской 
республиканской организации 
профсоюза работников здравоох-
ранения РФ выражает глубокое 
соболезнование врио главного 
врача ГБУЗ «Моздокская ЦРБ» 
МЗ РСО–А А. В. Бузоеву по поводу 
кончины бабушки

АЙДАРОВОЙ
Розы Амурхановны.

Коллектив ФГБОУ ВО Горский 
ГАУ выражает глубокое соболезно-
вание специалисту по учебно-ме-
тодической работе Ф. Т. Кабисовой 
по поводу кончины матери

КАБИСОВОЙ
Маргариты Муссаевны.

Гражданская панихида состоится 
3 ноября по адресу: ул. Леонова, 
7/1.

Коллектив Филиала Мариинского 
театра в РСО–А  выражает глубо-
кое соболезнование заслуженной 
артистке РСО–А, концертмейстеру 
театра оперы и балета Филиала Т. 
П. Ромашкиной по поводу кончины 
матери

БУРЯКОВОЙ
Клавдии Тимофеевны.

Коллектив ГБПОУ ПУ №5 выра-
жает глубокое соболезнование В. 
С. Бугуловой по поводу безвремен-
ной кончины брата

ХЕТАГУРОВА
Вадима Сергеевича.

Реклама, объявления, 
соболезнования и 

поздравления принимаются 
в отделе объявлений, а 
также по электронной 

почте gazeta@mail.ru и по 
телефонам:

25-31-22 , 25-11-18, 25-93-72.
Оплата возможна онлайн.
Платеж по реквизитам по ИНН 

1501006809
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